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// планы

Конкретные адреса  
для улучшения

 ПЕРЕД ШКОЛОЙ – НА ЯРМАРКУ. В Кузбассе 
проходит традиционная акция «Первое сентября 
– каждому школьнику». Малообеспеченные 
семьи получают по 5000 рублей, а многодетные 
семьи, где воспитывается четверо и более детей 
школьного возраста, – по 10 тыс. руб. На эти 
средства можно приобрести школьную одежду 

и канцелярию детям на специализированных 
ярмарках. До начала учебного года такие ярмарки 
пройдут во всех территориях Кузбасса. Так, 
например, сегодня она запланирована в Яйском 
районе. В нынешнем году на проведение акции из 
областного бюджета было выделено более 30 млн 
руб. Фото Федора Баранова.

// рабочая поездка

Перспективы детского возраста

панорама новостей // знай наших!

Равнение на «Победу»

// фотофакт

// здоровье

Больничные – без ошибок и волокиты

Вчера в Кузбассе был выдан 
100-тысячный электронный ли-
сток временной нетрудоспособ-
ности: его оформили пациентке 
Топкинской районной больницы.

Во втором квартале текущего 
года доля электронных больнич-
ных от общего числа выданных в 
Кемеровской области составила 
20 процентов.

Напомним: поправки в Закон 
«Об обязательном социальном 
страховании на случай времен-
ной нетрудоспособности и в связи 
с материнством», давшие зеленый 
свет электронному варианту боль-
ничного, вступили в силу 1 июля 
прошлого года. Проект стартовал 
в одиннадцати медучреждениях 
Кузбасса.

«Сегодня к системе оформле-
ния больничных в электронном 
виде подключены уже 198 лечеб-
но-профилактических учрежде-
ний области, в том числе 129 го-
сударственных больниц и 10851 
работодатель», – уточняет по-
мощник управляющего Кузбас-
ским региональным отделением 
Фонда социального страхования 
России Ольга Иванова.

Участие медицинской органи-
зации и работодателя-страхова-
теля в системе информационного 
взаимодействия Фонда соцстраха 

– непременное условие для перево-
да на электронный больничный: в 
противном случае передача дан-
ных будет невозможна. 

Другое условие – согласие са-
мого пациента. Кузбассовцы 

обычно не возражают: электрон-
ный документ исключает вероят-
ность порчи или утери и позво-
ляет быстро исправлять ошибки, 
возникающие при его оформле-
нии. Это может быть и нечаян-
но вышедшая за пределы строки 
буква, и неправильное наиме-
нование предприятия, которое 
врач заполняет со слов пациен-
та. Оперативность в таких вопро-
сах – гарантия того, что граждане 
вовремя получат положенные им 
выплаты.

«Введение электронного боль-
ничного позволяет также исклю-
чить подделку бланков листков 
нетрудоспособности», – подчер-
кивает помощник управляющего 
КРО ФСС РФ Ольга Иванова.

Валентина Акимова.

Руководители и специ-
алисты администраций 
муниципалитетов пред-
ставили стратегии раз-
вития территорий.

В областной админи-
страции под председатель-
ством и.о. заместителя 
губернатора Дениса Шам-
гунова состоялся семинар-
совещание представителей 
администраций муниципа-
литетов. Главным вопросом 
стало обсуждение и дора-
ботка стратегий социально-
экономического развития 
городов и районов Кузбас-
са с учетом Стратегии соци-
ально-экономического раз-
вития Кемеровской области 
на период до 2035 года.

Денис Шамгунов напом-
нил, что проект региональ-
ной стратегии размещен на 
сайте Кузбасс-2035.рф для 
общественного обсуждения. 
Здесь же в разделе «Обще-
ственное обсуждение до-
кументов стратегическо-
го развития» можно найти 
презентацию к проекту 
стратегии.

«Мы ведем мониторинг 
замечаний и предложений, 

поступающих от жителей 
области по проекту страте-
гии, а также собираем идеи 
по развитию Кузбасса. По 
состоянию на сегодняшний 
день, сайт посетили 16,8 ты-
сячи человек, из них 2255 
человек приняли участие 
в опросах, 632 посетителя 
предложили более 700 идей 
по развитию региона. Боль-
ше всего идей поступило по 
темам, посвященным раз-
витию здравоохранения и 
формированию благопри-
ятной городской среды и 
благоустройства», – отме-
тил и.о. заместителя губер-
натора.

Руководители структур-
ных подразделений адми-
нистрации области высту-
пили с докладами, которые 
были посвящены организа-
ции работы по стратегиче-
скому планированию в му-
ниципалитетах, развитию 
системы предоставления 
государственных и муни-
ципальных услуг, ситуации 
на рынке труда, а также раз-
витию малого и среднего 
предпринимательства в Ке-
меровской области.

Пресс-служба АКО.

Председатель комитета по управлению госу-
дарственным имуществом Кемеровской области 
Александр Решетов ушел в отставку.

Врио губернатора Сергей Цивилев удовлетворил 
заявление Александра Решетова об увольнении по 
собственному желанию.

// отставка

Врио губернатора Сергей Циви-
лев в рамках рабочей поездки 
посетил Анжеро-Судженск.

Сергей Цивилев начал работу с 
осмотра ул. Крестьянской. Маги-
страль входит в сеть движения го-
родского транспорта, соединяет 
Восточный жилой район с районом 
горбольницы.

Цивилев отреагировал на прось-
бы жителей города, которые жало-
вались на состояние дорожного по-
лотна. На капитальный ремонт этой 
дороги направят 13,5 млн рублей. 
Работы проведут в августе 2018 года. 

Следующая остановка – Восточ-
ный район. Здесь живет более 10 
тысяч человек, получивших новые 
квартиры по программам переселе-
ния из ветхого и аварийного жилья, 
а также переселенцев с подработан-
ных территорий.

Сергей Цивилев обсудил с гла-
вой Анжеро-Судженска Дмитрием 
Ажичаковым дальнейшее развитие 
социальной инфраструктуры Вос-
точного на площадке, предназна-
ченной для строительства школы 
в III микрорайоне. Ажичаков сооб-
щил, что на данный момент выпол-
нен комплекс инженерных изыска-
ний, подготовлен пакет техусловий, 
ведутся проектные работы.

«Нужна школа нового типа, со-
ответствующая всем современным 
стандартам с применением совре-
менных архитектурно-планиро-
вочных решений и технического 
оснащения. В сентябре 2018 года в 
Восточном жилом районе откро-
ет свои двери современный дет-
ский сад «Город детства». До конца 
года подготовьте проект поликли-
ники для взрослых и детей. Таким 
образом, в микрорайоне в шаговой 

доступности будет создан блок не-
обходимых социальных учрежде-
ний», — подчеркнул Сергей Циви-
лев.

Сергей Цивилев осмотрел поч-
ти готовый детский сад «Город дет-
ства» и убедился, что все работы 
идут в соответствии с планом.

«Мы поставили перед собой за-
дачу к 2021 году обеспечить детей 
до трех лет местами в детских са-
дах на 100 процентов. Эта цель за-
ложена у нас в плане первоочеред-
ных действий по развитию региона. 
И мы эту задачу выполним», – ска-
зал Сергей Цивилев.

Также он посетил спортком-
плекс «Юность» и осмотрел Цен-
тральный городской парк, на ре-
конструкцию которого в этом году 
предусмотрено направить порядка 
2 млн рублей.

Пресс-служба АКО.

Команда патриотическо-
го военно-спортивного 
центра «Разведчик» из 
школы №11 города Бело-
во, которая представляла 
Кузбасс в финале Все-
российской военно-спор-
тивной игры «Победа», 
вошла в десятку сильней-
ших команд страны.

Финал военно-спортив-
ной игры «Победа» про-
ходил в московском парке 
«Патриот», в нем приняли 
участие 80 команд со всех 
регионов России. По ито-

гам всех этапов состяза-
ний наши ребята заняли 
9-е общекомандное место.

Как уточнили в пресс-
службе областного департа-
мента образования и науки, 
в 2017 году команда «Развед-
чик» заняла первое место на 
Спартакиаде Кемеровской 
области по военно-приклад-
ным и техническим видам 
спорта «Отчизны верные 
сыны», а в 2018-м стала по-
бедителем областного этапа 
Всероссийской военно-спор-
тивной игры «Победа». 

Никита Белов.
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 Момент освящения нового храма в селе Калачево.  
Фото Ярослава Беляева.

// от первого лица

Кузбассу  
есть чем гордиться

// святое дело

Непотопляемый корабль православной веры

// социальная ответственность

Ветеранам – заботу и внимание

Я могу долго расска-
зывать о том, что появит-
ся в нашей области с реа-
лизацией этого проекта. 
Во-первых, это серьезные 
объекты как в Кемеро-
ве, так и в Новокузнецке. 
В Кемерове это музейно-
выставочный комплекс с 
открытым фондохрани-
лищем, образовательный 
центр по работе с одарен-
ными детьми и молоде-
жью, гостиничный ком-
плекс для приглашенных 
педагогов, артистов и 
одаренной молодежи, де-
корационная мастерская, 
бокс-хранилище для сце-
нического оборудования 
и студия звукозаписи, а 
также уникальная гор-
дость Кузбасса – Кузбас-
ская сцена Мариинского 
театра.

В Новокузнецке кла-
стер будет представ-
лен комплексом «Ком-
мунАрт», театром кукол 
«Сказ» на базе отрестав-
рированного кинотеатра 
«Коммунар», Новокуз-
нецким драматическим 
театром, планетарием, 
Площадью искусств и 
городским парком име-
ни Гагарина, арт-студией 
Новокузнецкого коллед-
жа искусств.

Но это только одна 
сторона вопроса. Самое 
главное – это люди! Я с 
удовольствием читаю 
стихи кузбасских поэ-
тов и слушаю музыкаль-
ные произведения наших 
композиторов. К сожа-
лению, на это остается 
очень мало времени, но 
многих из них я уже знаю 
по именам. Я побывал и 
с интересом посмотрел 
выставку наших кузбас-
ских художников, позна-
комился с полотнами тех, 
кто уже ушел. Кузбассу 
есть чем гордиться, есть 
о ком помнить и есть, с 
кого брать пример.

И в этой связи я хочу 
поделиться с вами еще 
одним событием. Со-
всем недавно моя супру-
га Анна Евгеньевна по-
бывала на могиле Петра 
Александровича Чиха-
чёва, великого геогра-
фа, геолога и картографа, 
главным достижением 
которого считается от-
крытие крупнейшего в 
мире каменноугольно-
го бассейна – Кузнецко-
го. Именно он составил 
первую геологическую 
карту бассейна и опреде-
лил его размеры. Именно 
ему мы обязаны появле-
нием гордого слова Куз-
басс. Мне кажется, что 
имя его в нашей обла-
сти несколько подзабыто, 
мало мест, с ним связан-
ных. Эту несправедли-
вость надо обязательно 
исправить.

Могила Петра Алек-
сандровича находит-
ся далеко от Кузбасса, за 
пределами России. Это 
старинное кладбище, где 
покоятся останки рус-
ских дворян. В августе 
этого года исполняется 
210 лет со дня рождения 
Чихачёва. И мы приня-
ли решение внести свой 
вклад в реставрацию па-
мятника на месте захоро-
нения. Более того, я готов 
инициировать появление 
в Кемерове памятника 
этому величайшему че-
ловеку и присвоение его 
имени новой набережной 
Томи, где появятся объ-
екты Сибирского куль-
турного кластера. Вот та-
кую идею мне навеяли 
рассказы моей супруги и 
книги, которые я прочел 
об этом удивительном че-
ловеке.

Временно исполняю-
щий обязанности 

губернатора  
Кемеровской области 

Сергей Цивилев.

Последнее время мне часто задают вопросы о 
Сибирском культурном кластере. И меня это очень 
радует. Я вижу, какая тяга у кузбассовцев к куль-
турно-историческому наследию нашего региона, как 
трепетно они относятся ко всему, что вышло из недр 
родной земли.

Внимание к нуждам ветеранов 
- одна из приоритетных задач 
угольщиков. Доказательством 
тому является солидный пакет 
льгот и гарантий, преду- 
смотренный коллективными 
договорами для пенсионеров 
на всех предприятиях угольной 
компании «Заречная». 

Администрации предприятий 
АО «Шахта «Заречная», шахто-
управления «Октябрьский», АО 
«Шахта «Алексиевская» активно 
взаимодействуют с советами ве-
теранов. Сегодня на учете в этих 
организациях состоит 1960 чело-
век, в том числе участники Вели-
кой Отечественной войны и при-

равненные к ним (12 участников 
Венгерских событий и на Даман-
ском острове), 25 тружеников 
тыла, один блокадник и тринад-
цать вдов участников Великой 
Отечественной. 

Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию,  руковод-
ство, осуществляющее конкурс-
ное управление предприятиями, 
не только не оставило без внима-
ния заботы почтенных граждан, 
но и возобновило ряд некоторых 
льгот, выполнение которых было 
прервано прежними собственни-
ками компании. 

В течение последних месяцев 
осуществляется посещение боль-
ных, поздравление пенсионеров с 

юбилейными датами, оказывается 
разовая финансовая помощь. Всем 
нуждающимся выделяется пайко-
вый уголь. Оказывается матери-
альная помощь участникам войны 
и труженикам тыла ко Дню Победы. 

В общей сложности на нужды 
советов и самих ветеранов с на-
чала текущего года из средств УК 
«Полысаевская» было выделено 
808 539 рублей.

Кроме того, в соответствии с 
традицией и коллективным дого-
вором, в канун Дня Шахтера всем 
ветеранам трех шахт будет вру-
чено единовременное денежное 
вознаграждение в размере 750 ру-
блей, на что предполагается вы-
делить 1 470 000 рублей.  

В селе Калачево Прокопьевско-
го района освящен храм в честь 
святой княгини Ольги.

В литургии освящения храма 
принял участие митрополит Ке-
меровский и Прокопьевский Ари-
старх.

Раньше для совершения бого-
служений местные прихожане со-
бирались в помещении бывшего 
магазина, которое было обустроено 
под церковь.

Новый православный храм, пер-
вый камень в основание которого 
был заложен в 2010 году, построен в 
византийском стиле в форме кора-
бля в одном из распространенных 
направлений архитектуры – эклек-
тика. Его венчают три купола с кре-
стами ранневизантийской тради-
ции, выполненные в форме якоря, 
что перекликается с архитектурной 
идеей здания. Внутреннее убран-
ство храма также выполнено в сти-
ле византийского христианского 
искусства XI-XIII веков.

По информации пресс-службы 
администрации Кемеровской об-
ласти, монументальный иконостас, 
престол и жертвенник для храма 
изготовлены новокузнецкими ма-
стерами из искусственного мра-
мора в традициях раннего христи-
анства, а его роспись осуществили 
иконописцы из Москвы.

Николай Иванов.
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// погода

// транспорт

На трамвае от банкротства

// судебное решение

«Караван» и «Клоун» поплатились за хозяина

Кузбасская журна-
листика понесла се-
рьезную утрату. После 
тяжелой болезни на 
74-м году жизни скон-
чался бывший много-
летний ответственный 
секретарь Кемеров-
ской областной орга-
низации Союза журна-
листов СССР и России 

МАЙДАРОВ
Владимир Яковлевич.

В профессиональ-
ную журналистику 
Владимир Яковлевич 
пришел уже в довольно 
зрелом возрасте в середине 1970-х. До этого он после окон-
чания школы служил в рядах Советской Армии, трудился 
на Топкинском механическом заводе, на Новокемеровском 
химкомбинате, позже переименованном в Кемеровское 
производственное объединение «Азот». Но творческое 
начало взяло своё, и в 1976 году он стал корреспонден-
том редакции областной газеты «Кузбасс». С тех пор вся 
его дальнейшая жизнь была связана с профессиональной 
журналистикой и с журналистским сообществом.

Через несколько лет коллеги избрали честного и 
принципиального корреспондента ответственным секре-
тарем Кемеровской областной организации Союза жур-
налистов СССР, а позднее – заместителем председателя 
правления этой организации. В феврале 1991-го на об-
ластной журналистской конференции Владимир Яковле-
вич был избран председателем Союза журналистов Куз-
басса и пробыл в этой должности до марта 1993 года. В 
непростые 1990-е он опять несколько лет трудился от-
ветственным секретарем Кемеровской областной орга-
низации Союза журналистов России. 

В последние годы Владимир Майдаров работал в га-
зете «Кузбасс» заведующим собкоровской сетью и чле-
ном редакционной коллегии.

После выхода на заслуженный отдых Владимир Яков-
левич не прерывал творческих связей с родным коллек-
тивом и с Союзом журналистов России, всегда можно 
было рассчитывать на его дельные советы и помощь. Он 
щедро передавал молодым коллегам свои профессио-
нальные знания и многолетний опыт.

Владимир Яковлевич Майдаров дал своеобразную 
путевку в жизнь многим кузбасским журналистам и 
пользовался большим уважением и авторитетом у кол-
лег по профессиональному сообществу.

Светлая память об этом замечательном человеке на-
всегда сохранится в наших сердцах!

Коллектив редакции областной газеты «Кузбасс».
Правление Кемеровского областного 

Союза журналистов.

АО «СУЭК-КУЗБАСС» реализует
 недвижимое имущество в г. Киселевск, Кемеровской 

обл., ул. Алейская, дом 15

Наименование объекта Стоимость, 
руб. с НДС

Здание АБК ОАО «ИК Соколовская»/об-
щая площадь 4768,7 кв. м (2007 г.)

13 169 716,00

Здание гаражей на 25 легковых авто-
мобилей/общая площадь 1090,5 кв. м  
(2007 г.)

1 646 215,00

Заявки принимаются  на электронный адрес: assets@
suek.ru 

За справками обращаться: тел. (38456) 93-382.

АО «Кузбасс-пригород» в соответствии с поста-
новлением Правительства РФ от 27.11.2010 №939, 
приказом ФАС России от 12.04.2011 №263 размести-
ло информацию об инвестиционной программе на 
странице в сети интернет, используемой акционер-
ным обществом для раскрытия информации: http://
www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=29395.

ООО «Газпром газораспределение Томск», 634021, Рос-
сийская Федерация, Томская область, г. Томск, пр. Фрунзе, 
170а, ОГРН: 1087017002533, ИНН: 7017203428, в соответ-
ствии с требованиями Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий, оказывающих 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, ут-
вержденных Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29.10.2010 №872, сообщает о раскрытии ин-
формации на официальном сайте ООО «Газпром газора-
спределение Томск» в сети интернет: gazpromgr.tomsk.ru.

Арбитражный суд Кемеровской 
области удовлетворил хода-
тайство кредиторов АО «Кеме-
ровская электротранспортная 
компания» (КЭТК) о прекраще-
нии конкурсного производства. 
На предприятии-должнике 
введено внешнее управление 
на полтора года.

Напомним, электротранспорт-
ное предприятие, на долю кото-
рого приходится более половины 
городских пассажироперевозок, 
признали банкротом в конце мая. 
К тому моменту компания за-
должала кредиторам, основной 
из которых – Пенсионный фонд 
России, больше 250 млн рублей. 
Как сообщили в КЭТК, в конце 

июня администрация города (ос-
новной учредитель) перечисли-
ла ей 89 млн рублей на погашение 
долга. Еще 28 млн рублей на эти 
цели предприятие изыскало са-
мостоятельно. В итоге задолжен-
ность КЭТК сократилась почти в 
два раза.

Внешнее управление означает, 
что компания может не распрода-
вать активы и продолжать пасса-
жироперевозки, пояснили в КЭТК. 
Надежды на безубыточную рабо-
ту и выход из банкротства пред-
приятие связывает с переходом 
на новую методику оплаты маши-
но-часа работы общедоступного 
транспорта. Она утверждена пра-
вительством РФ и с 1 июля стано-
вится обязательной при заключе-

нии муниципального контракта. 
Сегодня оплата машино-часа не 
покрывает даже себестоимости ра-
боты электротранспорта – по рас-
четам КЭТК, она должна быть как 
минимум в три раза больше. А вот 
повышение стоимости проезда, по 
мнению собеседника газеты, эко-
номическое положение предпри-
ятий общественного транспорта 
(по крайней мере, электрического) 
вряд ли улучшит. «Данные, полу-
ченные благодаря модернизации 
системы «Электронный проезд-
ной», говорят о том, что по полно-
му билету ездят не более 40 про-
центов пассажиров, – рассказал 
представитель КЭТК. – Остальные 

– пенсионеры и льготники».
Ольга Смирнова.

В Юрге судебные приставы 
наложили арест на аттракцио-
ны в городском Парке куль-
туры.

Причина заключается в том, 
что организация задолжала 
почти миллион рублей по на-
логам. Исполнительное произ-
водство в отношении юридиче-
ского лица было возбуждено в 
местном отделе судебных при-
ставов еще в декабре прошлого 
года. 

Накануне судебные приставы 
выехали на территорию город-
ского парка отдыха и арестовали 
несколько аттракционов: «Кара-
ван-3», «Клоун» и «Автодром» с 
пятью электромобилями.

Как уточнили в пресс-службе 
УФССП по Кемеровской области, 
руководство организации преду- 
преждено, что при неуплате дол-
га все аттракционы в течение ме-
сяца будут оценены и переданы 
на реализацию, а вырученные 
средства пойдут в счет погаше-
ния задолженности.

Всеволод Владимиров.
 Момент ареста аттракционов судебным приставом.  

Фото пресс-службы УФССП по Кемеровской области.

КОЛЛЕГИЯ
АДМИНИСТРАЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 25 июля 2018 г. № 304

г. Кемерово

Об установлении величины 
прожиточного минимума  
на душу населения и по основным 
социально-демографическим 
группам населения Кемеровской 
области за второй квартал  
2018 года

В соответствии с Федеральным законом от 
24.10.97 № 134-ФЗ «О прожиточном минимуме 
в Российской Федерации», Законом Кемеровской 
области от 03.04.2013 № 36-ОЗ «О потребитель-
ской корзине в Кемеровской области», для оцен-
ки уровня жизни населения Кемеровской области, 
формирования социальной политики, разработ-
ки и реализации социальных программ Коллегия 

Администрации Кемеровской области постанов-
ляет:

1. Установить по представлению департамента 
труда и занятости населения Кемеровской области 
и Территориального органа Федеральной службы 
государственной статистики по Кемеровской обла-
сти величину прожиточного минимума в целом по 
Кемеровской области за второй квартал 2018 года в 
расчете на душу населения – 9397 рублей, для тру-
доспособного населения – 9925 рублей, пенсионе-
ров – 7550 рублей, детей – 9930 рублей. 

2. Главному управлению по работе со средствами 
массовой информации Администрации Кемеров-
ской области опубликовать настоящее постановле-
ние в газете «Кузбасс».

3. Настоящее постановление подлежит опубли-
кованию на сайте «Электронный бюллетень Колле-
гии Администрации Кемеровской области». 

4. Контроль за исполнением настоящего поста-
новления возложить на и.о. заместителя Губернато-
ра Кемеровской области (по экономическому разви-
тию) Д.А. Шамгунова.

Временно исполняющий
обязанности Губернатора

Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.
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 В стратегии развития Кемеровской области особое внимание уделяется созданию условий для того, 
чтобы людям было удобно и комфортно жить, в том числе в местах ведения угледобычи.  
Фото Федора Баранова.

Чтобы соседство  
было комфортным

Горнодобывающая промыш-
ленность всегда занимала основ-
ное место в экономике региона: 
был период бурного послевоен-
ного роста, смутное перестроеч-
ное время, когда об экологии как 
таковой практически никто не 
думал, затем – возрождение от-
расли с нового тысячелетия. Сей-
час – очередной этап и иные зада-
чи, зафиксированные в стратегии. 
«Начиная с 2018 года, каждый 
шаг в развитии угледобычи дол-
жен сопровождаться таким объё-
мом экологических мероприятий 
и мер по обеспечению комфорт-
ного проживания населения, что-
бы эти сферы улучшались и в ко-
личественном, и качественном 
выражении», – рассказывает на-
чальник департамента угольной 
промышленности Кемеровской 
области Олег Токарев. Так что же 
именно планируется сделать в 
первую очередь в ближайшие два 
года?

Уголь и наши дороги
Одна из болевых точек при со-

седстве, скажем, угольного разре-
за с населенным пунктом – доро-
ги общего пользования. Ведь при 
перевозке угля по общественным 
магистралям полотно разрушает-
ся, плюс пыль, шум, не говоря уже 
о том, что отдохнуть за городом 
вблизи разрезов попросту нере-
ально. Причем некоторые участ-
ки дорог общей сети переносятся 
в связи с развитием горных работ, 
что не всегда удобно для людей.

«Для решения проблем с транс-
портной инфраструктурой и до-
рожной доступностью в районе 
деятельности горных предприя-
тий предусмотрен ряд меропри-
ятий, – говорит Олег Сергеевич. 

– Во-первых, это оценка безопас-
ности и комфорта передвижения 
по дорогам общей сети, распо-
ложенным в непосредственной 
близости от участков открытых 
горных работ и отвалов. В следу-
ющем году соответствующие ма-
териалы планируется размещать 
на сайтах муниципальных обра-
зований. Во-вторых, акцент будет 
сделан на строительстве техно-
логических автодорог вне насе-
ленных пунктов, подъездных же-
лезных дорог непосредственно к 
предприятиям. И к началу 2019 
года должна быть разработа-
на вся проектная документация. 
Решение данного вопроса угле-

добывающими предприятиями 
должно быть одним из условий 
согласования Ростехнадзором 
планов развития горных работ 
угольных шахт и разрезов на 2019 
год. Приведу несколько примеров. 
В следующем году намечено стро-
ительство технологических авто-
дорог разреза «Березовский» (5 
километров); шахтоуправления 
«Талдинское-Кыргайское»; ООО 
«Разрез «Бунгурский-Северный»; 
шахты «Южная-Глубокая». Еще 
планируется возвести технологи-
ческую дорогу от участка откры-
тых горных работ до угольного 
склада на станции Листвяги (ООО 
«Сибэнергоуголь) и к участку 
недр «Новоказанский 2». Также 
группа компаний «Каракан Ин-
вест» планирует строительство 
железной дороги «Белово – Коно-
валово», что позволит исключить 
перевоз угля через поселок Евти-
но, а ООО «Ресурс» намерено про-
ложить трассу «Металург – Ясная 
поляна», которая станет вторым 
въездом в Новокузнецк с севера 
и поможет разгрузить ныне дей-
ствующую дорогу «Кемерово – 
Новокузнецк». Это будет сдела-
но за счет средств предприятий. 
Кроме того, угольщики выпол-
нят ремонт дорог общего пользо-
вания в Новокузнецком районе и 
благоустроят территорию близ 
технологической дороги в Цен-
тральном сельском поселении, 
вблизи поселка Березовая Грива. 
Это, повторюсь, лишь некоторые 
из конкретных мероприятий, ко-
торые планируется выполнить в 
ближайшее время».

Главное – люди
Особое внимание в подпро-

грамме «Комфортное прожива-
ние в местах ведения угледобы-
чи» на 2018-2019 годы уделено 
экологии. За последние два года 
в этом направлении многое сде-
лано, и работа будет продолже-
на – это обязательное условие 
для собственников. Существу-
ет задача, которую необходимо 
решать. «Проблемным вопро-
сом является то, что на террито-
рии Кемеровской области в пе-
риод прохождения паводковых 
вод подвергаются затоплению 
территории населенных пунктов, 
расположенных в поймах рек, – 
продолжает Олег Токарев. – По 
сведениям МЧС по Кемеровской 
области, в городе Новокузнецке 

в районе слияния рек Кондомы 
и Томи площадь затопления со-
ставляет два квадратных кило-
метра, на которых расположены 
жилые дома. Чтобы этого избе-
жать, необходимо проведение ра-
бот по расчистке русел рек. Пред-
ложением по решению вопроса 
является выдача лицензий на до-
бычу песчано-гравийных сме-
сей на проблемных участках во-
дных объектов с обременением 
в виде требования по разработ-
ке и осуществлению мероприя-
тий, исключающих подтопление 
прибрежных территорий. Отмечу, 
что в этом году будут выполнены 
мероприятия по расчистке русла 
реки Аба в городе Новокузнецке».

В новое жилье
В стратегии развития Кузбасса 

отражен и еще один важный во-
прос. Как известно, в перестроеч-
ное время в регионе были закры-
ты десятки предприятий. За 20 
лет снесено 14 тысяч домов, на-
ходившихся на подработанных 
территориях, переселено около 
17 тысяч семей. «По направлению 
переселения существует слож-
ность, требующая безотлагатель-
ного решения, – отмечает Олег 
Токарев. – В последнее время в 
Кемеровской области закрыт ряд 
шахт, которые не попали ни в про-
грамму ГУРШ, ни в Комплексную 
программу. Эти шахты отработа-
ли по 60-70 лет, на горных отво-
дах, которые подрабатывались на 
протяжении долгого времени, на-
ходятся сотни домов, и их необ-
ходимо сносить. Такая ситуация 
сложилась, например, в Ново-
кузнецке, на территории, подра-
ботанной шахтой «Абашевская». 
Поэтому предлагается вернуть-
ся к обсуждению этого вопроса 
на федеральном уровне, а также 
продолжать реализацию «Ком-
плексной программы поэтапной 

ликвидации убыточных шахт, 
расположенных на территории 
городов Прокопьевска, Киселев-
ска, Анжеро-Судженска, и пере-
селения жителей с подработан-
ных территорий». При текущем 
финансировании по 400 миллио-
нов рублей в год срок исполнения 
этой программы составит 25 лет. 
Чтобы пересмотреть программу и 
увеличивать транши на эти цели, 
мы обратились в Минэнерго».

Рекультивация  
в другом формате

Интересует жителей регио-
на и восстановление нарушен-
ных земель. На сегодняшний 
день в рекультивации нуждают-
ся 582 гектара. «Необходимо про-
вести полную инвентаризацию 
нарушенных земель и выявить 
участки, которые не имеют ни-
какого значения для дальнейше-
го ведения горных работ, – пояс-
няет Олег Токарев. – Во-вторых, 
максимально использовать тех-
нологию внутреннего отвало- 
образования, которая позволяет 
уменьшить площадь нарушенных 
земель. Кроме того, необходи-
мо применять горно-геометри-
ческий анализ горнодобычных 
и отвальных работ по районам 
с максимальной концентрацией 
угольных разрезов. Это особен-
но актуально для районов, в кото-
рых открытые горные работы на-
ходятся либо в черте города, либо 
в местах традиционного отдыха 
граждан. Вообще же проблема ре-
культивации значительно шире: 
ведь необходимо не только, ска-
жем так, озеленить отвалы, но и 
восстановить биоразнообразие. 
Это и посадка компенсационных 
лесов, и открытие новых особо 
охраняемых природных террито-
рий в целях сохранения типичных 
и уникальных природных ланд-
шафтов, разнообразия животного 

и растительного мира. Эта работа 
тоже будет вестись. Например, за-
дача-минимум – в течение 2018-
2019 годов оформить одну особо 
охраняемую природную террито-
рию местного значения с привле-
чением финансовых средств не-
дропользователей».

Дальше – чище
К концу нынешнего года необ-

ходимо решить и еще одну особую 
задачу законодательного харак-
тера: завершить анализ и пред-
ложить механизм по изменению 
границ санитарно-защитных зон 
предприятий, чтобы она состав-
ляла не менее одного километра от 
мест участков открытых горных 
работ и ведения взрывных работ и 
500 метров – от действующих от-
валов вскрышных пород. Нужно 
срочно решить задачу по пересе-
лению всех жителей Кемеровской 
области, проживающих на терри-
тории установленных санитарно-
защитных зон горных предприя-
тий и выполнить первоочередные 
действия по данной программе 
для тех участков, где не соблюда-
ется ПДК на границе жилья. При 
этом санитарно-защитные зоны 
должны быть «оздоровлены» – то 
есть засажены лесом.

Для улучшения экологической 
обстановки в регионе угольщи-
кам предстоит решить еще мно-
жество задач. В том числе вопрос 
подтопления территорий и улуч-
шения водоснабжения – за счёт 
реконструкции и строительства 
водозаборов.

Это – только часть ключевых 
направлений для работы. Поми-
мо них в стратегии развития обо-
значен еще ряд конкретных ме-
роприятий, направленных на 
создание комфортных условий 
для жителей Кузбасса. О них мы 
расскажем чуть позже.

Елена Ростовцева.

Ключевые параметры «Стратегии социально-
экономического развития Кемеровской области 
на период до 2035 года» обозначены. И сейчас 
документ дорабатывается – в том числе с уче-
том мнения жителей региона. Значимое место 
в программе уделяется и главной для Кузбасса 
отрасли, угольной. Сегодня мы расскажем, что 
планируется сделать для того, чтобы людям в 
горняцком крае жить было удобно, комфортно 
и экологически безопасно.
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Победило душевное увлечение

– Как началась ваша тру-
довая биография, Борис Васи-
льевич?

– После школы я окончил хи-
мико-технологический техни-
кум. Время было такое: тянула 
романтика. И вся наша группа, 
человек двадцать, отправилась 
в аэроклуб. Вместе с другими 
пацанами я прыгал с парашю-
том. Получив диплом механи-
ка, два года работал в Проко-
пьевске. Потом та же романтика 
потянула «за туманом и за за-
пахом тайги», как в известной 
бардовской песне. Я уже был же-
нат, родился ребёнок. И вот мы 
всей семьёй уехали на Крайний 
Север. Поселили нас в бараке с 
печным отоплением. Романти-
ка там, конечно, присутствова-
ла, но и трудностей пришлось 
хлебнуть с избытком. Жену с 
сыном я отправил на материк, 
а сам остался. Работал в стара-
тельской артели, мыл золото. В 
это время я жил прямо в тайге, 
в распадке, где стояла избуш-
ка. Работа тяжёлая, по 16 часов 
в сутки. Не каждый выдержи-
вал и год. А я проработал целых 
пять лет! Затем я вернулся в Ке-
мерово.

– А когда началось увлече-
ние поэзией?

– Стихи мне нравились всег-
да, я зачитывался ими. В седь-
мом классе меня потрясла 
поэзия Есенина, которого, ка-
жется, тогда только разреши-
ли публиковать. Конечно, по-
началу, когда стал писать сам, 
я подражал, прежде всего, Сер-
гею Есенину. Мои первые сти-
хи были напечатаны в северной 
газете в 1971 году. О старатель-
ской жизни, о природе. Посте-
пенно стало получаться что-то 
своё… В Кемерове я пришел в 
литобъединение «Притомье». 
Мои стихи попали к известно-
му поэту-фронтовику Михаи-
лу Александровичу Небогато-
ву. Он мне прислал письмо: «У 
вас есть талант, надо работать 
над собой…» Я начал участво-
вать в семинарах, обсуждениях. 

Кроме Михаила Небогатова мне 
особенно запомнились Виктор 
Баянов, Владимир Матвеев, Ва-
лентин Махалов, Владимир Ма-
маев («сын полка» в Великую 
Отечественную войну), ново-
кузнецкий прозаик Геннадий 
Емельянов…

– Как случился переход с за-
вода в литературу? 

– Победило душевное увле-
чение. И в семье меня поняли. 
Хотя зарплата в областном бюро 
пропаганды литературы, куда я 
перешёл, была на порядок ниже, 
чем на заводе. Полгода я был ря-
довым работником бюро, затем 
стал руководить им. Зарплата 
поднялась, хотя всё равно по-
лучал в два раза меньше, чем на 
«Коммунаре». Но ни о чём не жа-
лею. В то время (в 80-е годы) ли-
тературная жизнь шла бурно. В 
драматическом театре проходи-
ли ежегодные поэтические фо-
румы при полных залах. Вела 
их Галина Скударнова. До трёх-
сот встреч в год мы проводили 
в школах. Как и вся страна, мы 
с разными передрягами пережи-
ли 90-е годы. Вышли из них с но-
выми силами. В 2003 году был 
учреждён Дом литераторов Куз-
басса, что позволило поднять 
организационные вопросы на 
должную высоту. Год назад у нас 
появился Кузбасский центр ис-
кусств, куда вошел и Дом худож-
ников, и наш союз, и союз ком-
позиторов. Новое время требует 
и новых подходов.

– За много лет приходилось, 
наверное, встречаться и со 
знаменитостями?

– Конечно! Горжусь тем, что 
свою Большую литературную 
премию я получал вместе с Рас-

путиным и Дорониной, мы си-
дели рядом. Валентина Рас-
путина я знал и раньше. Наше 
бюро пропаганды как раз зани-
малось приглашением гостей. 
К нам в Кузбасс приезжали Ва-
лентин Распутин, Валентин Со-
рокин, Виктор Астафьев, Ана-
толий Парпара, Станислав 
Куняев, Валерий Ганичев – всех 
перечислить невозможно. На-
род принимал их очень хорошо, 
слушали выступления с боль-
шим интересом.

– Кузбасские поэты регу-
лярно выступали и высту-
пают перед людьми. А сейчас 
в массах есть интерес к поэ-
зии?

– Интерес есть! Нас постоян-
но приглашают то библиотеки, 
то школы, то вузы, то предпри-
ятия. Могу сказать, что нынеш-
ние слушатели воспринима-
ют стихи гораздо лучше, чем 
аудитории 90-х годов, кото-
рые собирали чаще всего при-
нудительно, и мы, читая стихи, 
слышали стуки, шёпот, шебур-
шание. Раньше задавали вопро-
сы так себе, что-нибудь вроде: 
«Как вы начали писать?». Сей-
час школьники слушают стихи 
внимательно, можно сказать, 
затаив дыхание. Уточняют со-
держание, проявляют вдумчи-
вость. Всегда прекрасно настро-
ены на поэзию ветераны. Это 
самые благодарные слушатели. 
Поколение, которое выросло на 
высоких идеалах, которое впи-
тывало в себя хорошие, добрые 
книги.

– Борис Васильевич, есть ли 
место литературе в Стра-
тегии развития Кемеровской 
области до 2035 года?

– Вне всякого сомнения, есть. 
Должно быть. Литература соз-
даёт нравственность. Задаёт 
нравственную планку. Человек, 
совсем не знающий литературы, 
лишается гуманитарной основы 
и остаётся невеждой, даже если 
умеет решать уравнения с тре-
мя неизвестными. И кузбасские 
литераторы могут и должны 
влиять на подрастающее поко-
ление. Приведу практический 
пример. Уже лет 25 действу-
ет литературный клуб «Иж-
морские искорки», который мы 
(Союз писателей) поддержива-
ем. Руководит клубом Михаил 
Николаевич Шеховцов. Школь-
ники пишут стихи, издают 
сборники. И пусть поэтов сре-
ди них будет когда-нибудь все-
го один-два, интерес к литера-
туре и знакомство с творческим 
процессом приносят свои пло-
ды – ребята поступают в вузы, 
некоторые становятся журна-
листами.

У нас есть свои предложе-
ния в Стратегию, мы стараемся 
найти что-то новое, современ-
ное. Но на встрече Сергея Циви-
лева с творческой интеллиген-
цией я высказал ту мысль, что 
и многие старые проекты были 
неплохими. Например, творче-
ские десанты, когда в район вы-
езжали вместе поэты, актёры, 
художники с передвижной вы-
ставкой и дня два работали.

– Наверняка есть люди, ко-
торые читают мировую ли-
тературу, но к своей отно-
сятся пренебрежительно 

– мол, что интересного могут 
написать провинциалы?..

– Да, увы, есть и такие люди… 
Могу возразить, что местная 
литература должна существо-
вать. Она и существует. И она 
не так уж провинциальна. Наша 
поэтическая школа, как гово-
рил еще Виктор Астафьев, луч-
шая по сравнению со многими 
регионами. Это он сказал, ког-
да редактировал сборник «Го-
лоса России». В него попали че-
ловек двадцать наших, больше, 

чем из других областей. Очень 
сильные тогда были у нас по-
эты – Игорь Киселёв, Николай 
Колмогоров, Валерий Ковшов, 
Иосиф Куралов, Сергей Дон-
бай, Александр Раевский, Лю-
бовь Никонова… Человека, ко-
торый по-настоящему любит 
стихи, не коробит от того, что 
автор живет, скажем, в Юрге, а 
не в Париже. Наши прозаики 
тоже вносят свой вклад в лите-
ратурный процесс. Ведь в мест-
ной жизни есть явления, кото-
рые не понять со стороны. Кто 
же будет их описывать, как не 
мы сами? В своё время Гарий 
Немченко и Геннадий Емелья-
нов стали летописцами такого 
громадного предприятия, как 
Кузнецкий металлургический 
комбинат. Владимир Мазаев с 
классической силой описывал 
людей своего поколения. Его 
персонажи жили в Кузбассе, но 
могли бы жить в любом другом 
месте. В этом году мы отметили 
столетие нашего земляка Васи-
лия Фёдорова – выдающегося 
поэта. А журнал «Огни Кузбас-
са» имеет, между прочим, ста-
тус журнала писателей России. 
Наши местные авторы и гости, в 
том числе питерские и москов-
ские, публикуются в нём на рав-
ных правах. Так что не такие уж 
мы провинциалы.

Я думаю, что каждые сто лет 
должен появляться новый ро-
ман на тему «Герой нашего вре-
мени» и «Отцы и дети». Наша 
региональная жизнь тоже ки-
пит. И вполне возможно, что на 
местном материале может полу-
читься произведение, которое 
идейно выйдет на глобальный 
уровень.

– Поэт, живущий в Кузбассе, 
конечно, не мог обойти твор-
чеством малую родину...

– Да, я написал стихотворение 
«Город Кемерово»:

Я тебя никогда,
никогда не покину –

Город мой,
мой вселенский приют.

Здесь отец посадил под окошком
рябину,

Про которую женщины
песню поют.

Все печали, невзгоды от сердца
отрину,

Что словами пустыми,
как бубном, трясти.

Я тебя никогда,
никогда не покину,

Даже если придётся
когда-то уйти…

И когда в ожиданье замру
у порога,

Я найду в себе силы,
сумею сказать – 

В этом мире одна,
есть одна лишь дорога,

Та, что снова нас всех
возвращает назад.

К этим вербам, рябинам,
причудливым клёнам,

К этим белым берёзам
и звонким прудам.

Это место,
где я был однажды рождённый,

Никогда, никогда,
ни за что не предам.

Подготовил 
Евгений Чириков.

Борис Васильевич Бурмистров родился в Киров-
ском районе города Кемерово в 1946 году.  
На какое-то время в молодости он уезжал из 
Кузбасса в дальние края. Вернувшись к родным 
пенатам, работал главным механиком и заме-
стителем начальника стройуправления, заме-
стителем директора завода «Коммунар». Одно-
временно писал стихи и всё больше увлекался 
творчеством. Перешёл на близкую душе работу, 
возглавил областное бюро пропаганды литера-
туры. В 1991-м был принят в Союз писателей 
России. Через два года Бориса Бурмистрова 
избрали председателем Кузбасского отделения 
СП. С тех пор он бессменно руководит област-
ным писательским союзом. Лауреат Большой 
литературной премии России, Всероссийской 
историко-литературной премии «Александр 
Невский» и других премий. Внес свои предло-
жения в Стратегию социально-экономического 
развития Кузбасса. Предложил в рамках созда-
ния Сибирского культурного кластера возродить 
творческие десанты в районы области.

 МЕСТНАЯ ЛИТЕРАТУРА ДОЛЖНА СУЩЕСТВОВАТЬ. 
ОНА И СУЩЕСТВУЕТ. И ОНА НЕ ТАК УЖ 
ПРОВИНЦИАЛЬНА. НАША ПОЭТИЧЕСКАЯ ШКОЛА, 

КАК ГОВОРИЛ ЕЩЕ ВИКТОР АСТАФЬЕВ, ЛУЧШАЯ ПО 
СРАВНЕНИЮ СО МНОГИМИ РЕГИОНАМИ.
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 Закон формулирует четкие требования к оформлению такси. Фото Федора Баранова.

Вам «шашечки» или поехать?..

Цветочки и ягодки  
неадеквата

Мне давно уже не кажется 
смешным анекдот, героиня ко-
торого отказывается садиться в 
такси без «шашечек», а водитель 
спрашивает: «Так вам «шашечки» 
или поехать?»

Каждый раз, когда пользуюсь 
услугами частных перевозчиков, 
я прихожу в ужас. Один водитель 
на дороге с плотным четырех-
полосным движением с головой 
«погружается» в телефон, на ходу 
прокладывая маршрут. Другой на 
всю громкость врубает матерные 
песни и с неохотой реагирует на 
требование выключить. Третий 
едет в аэропорт по объездной до-
роге, потому что «на Тухачах сто-
ит ГАИ» (какая разница, если ты 
трезв и с правами?). Четвертый 
ночью при посадке отказывает-
ся включить свет в салоне, а ког-
да я настаиваю, разворачивает-
ся и уезжает. Пятый агрессивно 
доказывает, что цена поездки на 
«полтинник» дороже объявлен-
ной диспетчером. Шестой, доста-
вая из захламленного багажника 
мой чемодан, умудряется отло-
мить одно колесо вместе с куском 
пластика. И пока я соображаю, в 
чем дело, его и след простыл…

Но это – «цветочки». О пасса-
жирах, сорвавших «ягодки» так-
систского неадеквата, рассказы-
вают пресс-релизы ГУ МВД по 
Кемеровской области. Так, 29 ян-
варя текущего года в полицию об-
ратился 19-летний кемеровчанин 
с жалобой на ударившего его так-
систа. В ходе расследования выяс-
нилось, что для работы в таксомо-
торной фирме обидчик приобрел 
автомобиль и сделал для клиен-
тов таблички с просьбой не хло-
пать дверьми. По его мнению, 
пострадавший эту просьбу проиг-
норировал и сам спровоцировал 
конфликт.

31 января другой кемеровский 
таксист (как выяснилось, ранее 
судимый) ограбил своего пасса-
жира. Сначала отвез его к банко-
мату, чтобы тот снял деньги на 
поездку, потом зарулил в ближай-
ший двор и, угрожая расправой, 
отобрал телефон, банковскую 
карту и кошелек с деньгами.

В апреле новокузнецкий так-
сист, ранее судимый за кражу, гра-
беж и разбои, за 20 тыс. руб. про-
дал в пункт приема металлолома 
чужую машину, арендованную им 
у местного жителя для работы в 
такси (страшно представить себе 
техническое состояние машины, 
в которую садились пассажиры 
и которую продали не на разбор 
даже – в утиль…).

В последние годы легковое 
такси из элитного вида транс-

порта превратилось во вполне до-
ступный. Но почему его рынок на-
столько «одичал»?

По закону  
и «по жизни»

В поисках ответа на этот во-
прос я попыталась «устроиться» 
на работу в такси в Кемерове. Об-
ратилась в несколько компаний-
агрегаторов. Именно они высту-
пают сегодня в роли диспетчеров: 
принимают заказы населения и 
передают их потенциальным ис-
полнителям. И они же (сами или 
с помощью компаний-партнеров) 
привлекают к частному извозу 
всех желающих.

Стать таксистом оказалось 
предельно просто. Все агрегаторы 
готовы были зарегистрировать 
меня в своей базе дистанционно, 
обещая, что от заполнения заявки 
до первого клиента пройдет от 40 
минут до нескольких часов.

От меня требовалось иметь 
стаж вождения не менее трех лет 
и сообщить номер (или прислать 
скан) водительского удостовере-
ния и свидетельства о регистра-
ции транспортного средства. А 
также – установить на свой теле-
фон специальное приложение с 
выходом в интернет, на которое 
и будут «сыпаться» заказы. Вы-
бирать ближайшие по геолока-
ции и решать, обслуживать их 
или нет, я стану сама. Если «да», 
просто жму кнопочку, и агрегатор 
убирает из базы принятый заказ. 
Еще мне надо будет завести лице-
вой счет и оплачивать с него услу-
ги агрегатора: 10-20% от выручки.

При этом мало кого волновало, 
а тот ли я человек, за которого пы-

таюсь себя выдать. Может, я толь-
ко вчера получила права, а в ком-
панию собираюсь выслать копии 
чужих документов? Лишь «Так-
си «Максим» предложил пройти 
фотоконтроль – отдельно от фото 
прав прислать также свою фото-
графию.

Перевозка пассажиров и бага-
жа – вид деятельности, на кото-
рый по закону следует получать 
специальное разрешение. Для это-
го кандидат в таксисты должен 
зарегистрироваться в качестве 
юрлица или индивидуального 
предпринимателя, а потом предо-
ставить в регистрирующий орган 
необходимый пакет документов. 
Всех официальных перевозчиков 
департамент транспорта и свя-
зи Кемеровской области вносит 
в реестр выданных разрешений 
на осуществление деятельности 
такси. Как вариант, водитель мо-
жет не получать разрешение сам, а 
устроиться наемным работником 
в компанию, которая уже является 
официальным перевозчиком.

По состоянию на 13.07.2018 г. 
в Кемеровской области действо-
вало 4192 разрешения на работу 
такси. Из них 587 были оформле-
ны индивидуальными предпри-
нимателями, остальные распре-
делялись между 62 фирмами (у 
некоторых было по 300 разреше-
ний и более).

Однако из нескольких компа-
ний-агрегаторов, консультиро-
вавших меня в качестве потенци-
ального таксиста, только «Uber» 
поинтересовался наличием тако-
го разрешения и полиса ОСАГО. 
И он же единственный выдвинул 
условие: представить справку об 
отсутствии судимости. Правда, 
почему-то лишь в течение месяца 
после начала работы.

«Яндекс.Такси» разрешал мне 
быть обычным «бомбилой», уве-
домив на своем официальном 
сайте, что всю ответственность за 
работу без лицензии водитель бе-
рет на себя.

Билет в одну сторону...
Пассажиры, которые полага-

ют, что звонят в службу заказа ле-
гального такси, обо всех этих ню-

ансах и не подозревают. Тех, кому 
надо быстро добраться из пункта 
А в пункт Б, мало волнует отсут-
ствие предусмотренных законом 
«шашечек» на боковых поверх-
ностях кузова, опознавательно-
го оранжевого фонаря на крыше 
и таксометра в салоне авто. Боль-
шинство не задумывается, про-
верялось ли техническое состоя-
ние автомобиля перед выездом на 
линию, и проходил ли водитель 
предрейсовый медосмотр. Всё это 
становится важным в случае ЧП: с 
официального перевозчика спро-
сить можно, с «бомбилы» – шер-
сти клок…

А поводы для спроса возника-
ют нередко. За шесть месяцев 2018 
года сотрудники ГИБДД Кузбасса 
зафиксировали более полутора 
тысяч нарушений Правил дорож-
ного движения, совершенных во-
дителями легкового такси. Самые 
распространенные – нарушения 
правил остановки/стоянки, пре-
вышение скорости, нарушение 
правил перевозки пассажиров, 
включая детей (отсутствие дет-
ских кресел), а также эксплуата-
ция технически неисправных ав-
томобилей. Кроме того, выявлено 
56 фактов «таксования» без раз-
решения и регистрации в налого-
вом органе.

И еще цифры. В 2016 году в Ке-
меровской области произошло 39 
аварий с участием легкового так-
си, в которых пострадали люди, 
трое из них погибли. Виновни-
ками 24 аварий признаны такси-
сты. 2017 год – 35 аварий такси с 
пострадавшими, из них 19 спро-
воцировали водители такси. Три 
человека погибли. С начала 2018 
года – 5 ДТП с пострадавшими, 
одно по вине такси.

Именно авария со смертель-
ным исходом, случившаяся осе-
нью 2014 года в Москве, стала для 
Верховного суда РФ поводом де-
тально рассмотреть вопрос не-
правомерного ухода агрегаторов 
от ответственности.

Тоже «при делах»
Напомним суть той истории: 

когда родственники погибшей 
женщины попытались привлечь 

перевозчика к ответу, выясни-
лось, что водитель такси и вла-
делец машины – разные люди. А 
агрегатор такси – вообще сто-
ронняя организация, оказавшая 
покойной лишь информацион-
ные услуги. Поэтому нижестоя-
щие суды взыскали компенсацию 
с таксиста и собственника авто, а 
рассматривать претензии к агре-
гатору отказались.

Верховный суд России, до ко-
торого дошла потерпевшая сто-
рона, с подобной трактовкой не 
согласился, указав на то, что так-
си действовало от имени данно-
го агрегатора. Ведь пассажиру 
пришло СМС-сообщение с указа-
нием цены поездки, марки и гос-
номера поданного автомобиля и 
благодарностью за пользование 
услугами именно этой информа-
ционно-диспетчерской компании. 
Дело отправили на новое рассмо-
трение.

В июле 2018 года пленум ВС РФ 
подробно разъяснил, что агре-
гатор должен отвечать и за свой 
бренд, и за привлеченных к со-
трудничеству водителей. Причем 
перевозчики и компании-агре-
гаторы несут ответственность не 
только за здоровье и жизнь пас-
сажира, но и за его багаж и другое 
имущество, которое тоже может 
пострадать (сел в грязное кресло 

– испортил одежду).

Любимый вопрос
Что же реально делать постра-

давшему пассажиру?
«В случае оказания услуги не-

надлежащего качества пассажир 
вправе обратиться с претензией 
к перевозчику. А если она оста-
нется без ответа или будет полу-
чен официальный отказ – подать 
жалобу в Управление Роспотреб-
надзора по Кемеровской обла-
сти, – разъясняет начальник де-
партамента транспорта и связи 
Кемеровской области Евгений 
Курпатов. – Также пассажир мо-
жет обратиться для защиты своих 
прав в суд».

Нижестоящие суды обязаны 
руководствоваться разъяснения-
ми пленума Верховного суда РФ – 
это аксиома. Однако на практике 
существенная информация ино-
гда проходит мимо судей и адво-
катов. А если никто не настаивает, 
спрашивать тоже никто не будет. 
Поэтому для граждан не лишним 
может оказаться другой совет: 
будьте и сами в курсе существен-
ных для вас разъяснений. Дешев-
ле отказаться от услуг недоста-
точно компетентного адвоката, 
чем проиграть дело.

И еще. Получив СМС с инфор-
мацией о назначенном вам такси, 
проверьте его по базе официаль-
ных перевозчиков. Она размеще-
на в открытом доступе на сайте 
департамента транспорта и связи 
АКО: http://dtsko.ru/transport/by-
private-taxi.php. Достаточно вве-
сти в поле поиска госномер авто-
мобиля, чтобы понять, таксист за 
вами едет или «бомбила».

По-хорошему, России нужен 
федеральный закон, регулирую-
щий деятельность агрегаторов 
такси. Но пока его нет, лучше по-
лумеры, чем вообще ничего.

Валентина Акимова.

В июле текущего года пленум Верховного суда 
России расставил точки над «i» в вопросах 
взаимоотношений агрегаторов такси со своими 
клиентами. Специальное постановление  
ВС РФ разъяснило: компании, предоставляю-
щие услуги диспетчера, должны отвечать  
за действия водителей, которым они передали 
заказ. Однако на кузбасском рынке такси  
порядка пока что больше не стало.
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// поздравляем!

Азиатско-Тихоокеанский банк 
подвел итоги уже традиционного 
конкурса «13 премия». В ежеквар-
тальной акции принимают участие 
все держатели карт АТБ «Особый 
статус», зачисляющие на карту пен-
сионные, социальные выплаты или 
заработную плату.

Во II квартале 2018 года свою «13 
премию» в размере 15000 рублей 
получил Виктор Дубчак, который яв-
ляется постоянным клиентом банка.

- Не первый год пользуюсь ус-
лугами банка. Поэтому и решил 
оформить бесплатную карту АТБ, 
чтобы получать на нее пенсию и 
оплачивать покупки в магазинах. 
Конечно, было неожиданно узнать, 
что выиграл деньги просто за то, 
что пользуюсь картой, - делится 
впечатлениями победитель Виктор 
Егорович.

Стоит отметить, что в ежеквар-
тальной акции традиционно прини-
мают участие все держатели карт 
Азиатско-Тихоокеанского банка 
«Особый статус». По условиям ак-
ции, участники должны ежемесячно 
получать на карту социальные вы-
платы или заработную плату, а так-
же осуществить покупки с исполь-

зованием карты на сумму не менее 
6000 рублей за отчетный квартал.

Всего за II квартал 2018 года 
Азиатско-Тихоокеанским банком 
было определено 13 победителей, 
которые также получили денежную 

выплату в размере 15000 рублей.
Для того, чтобы принять участие 

в акции «13 премия», достаточно 
оформить и пользоваться бесплат-
ной картой АТБ «Особый статус». 
Держатели карты автоматически 
становятся участниками бонусной 
программы. Получить карту может 
любой гражданин РФ, которому уже 
исполнилось 50 лет, либо у которого 
есть документально подтвержден-
ное право на получение пенсии или 
социальных пособий.

Карта дает возможность полу-
чать до 7% годовых на остаток по 
счету. Кроме того, ею удобно опла-
чивать коммунальные услуги, рас-
плачиваться за товары в магазинах 
и аптеках. Так, например, совершив-
шему покупку в аптеке держателю 
карты «Особый статус» возвраща-
ется 5% от любой суммы по чеку. 
Важно отметить, что после перво-
го зачисления пенсии, социального 
пособия или заработной платы кли-
енты получают поощрительные 500 
баллов, где 1 балл = 1 рублю.

Следующая «13 премия» будет 
выплачена победителю акции от АТБ 
после III квартала 2018 года. Побе-
дителей выберут уже в октябре.

Житель Кемерова стал счастливым 
обладателем «13 премии»  
от Азиатско-Тихоокеанского банка
В банке подвели итоги конкурса среди держателей карт 
«Особый статус»

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 30 июля по 3 
августа 2018 года с 15 до 17 часов вы може-
те обратиться к и.о. заместителя губернатора 
Кемеровской области, руководителям испол-
нительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой компетенции, 
иных органов по телефонам «прямой линии»:
30 июля (понедельник) - Курапов Евгений 
Михайлович - начальник департамента транспорта 
и связи Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 75-81-35.
31 июля (вторник) - Старосвет Леонид Влади-
мирович - начальник департамента промышленно-
сти Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-78-61.
1 августа (среда) - Ниткина Ирина Викторов-
на - и.о. начальника департамента строительства 

Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-55-45.
2 августа (четверг) - Шамгунов Денис Амиро-
вич - и.о. заместителя губернатора Кемеровской 
области (по экономическому развитию),  
тел. (8-3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович - Уполномо-
ченный по правам ребенка в Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 34-95-96.
3 августа (пятница) - Трихина Вероника Ва-
лерьевна - начальник департамента по развитию 
предпринимательства и потребительского рынка 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-65-31.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области,  
(8-3842) 58-41-97.

Можно бы сказать, что таких журна-
листов больше нет. Но они есть, по-
скольку Таисия Алексеевна Шатская 
по-прежнему в строю пишущих. И не 

только для газеты «Кузбасс».
Отмечая очередной юбилей, автор многих книг, 

журналист, который никогда не будет бывшим, по-
ражает своей энергией и работоспособностью. Но 
только тех, кто мало знает Таисию Алексеевну. 
Хотя за шестьдесят лет работы в Кузбассе, не зна-
ющих ее, заведующую отделом областной газе-
ты, многолетнего депутата Кемеровского горсове-
та, лауреата многих званий, наград и победителя 
многочисленных конкурсов, наверное, не осталось 
в любых уголках Кузнецкого края.

Ибо какой бы темы ни касалось перо этого та-
лантливого человека, газетный материал вся-
кий раз был глубоко проработан и находил от-
зыв многочисленных читателей и почитателей 
ее творчества. Будь то жемчужины вдумчивых 
очерков, публицистика парламентских статей 
или доверительные литературные зарисовки. По-
тому что каждая строка наполнена особой фило-
софией Журналистики, жаждой познания, смыс-

лом жизни героев ее очерков. Вместе с которыми 
Таисия Шатская в книге «Мысли вслух» сформу-
лировала: «...никому никогда не поймать Синюю 
птицу и совершенства не бывает, важно стремле-
ние к нему».

Наш коллега Геннадий Юров (автор кузбасского 
гимна) именно в очередной книге Т.А. Шатской на-
писал про нее и все поколение газетчиков:

«Мы жили на земле легко и просто.
На праздниках произносили тосты.
Проселки ощущали нашу поступь.
Нас поле помнило.
И узнавал завод...»
И закончил прозой: «Она апеллирует к лучшим 

сторонам человеческой натуры и общества, потому 
что с юных лет пошла за Синей птицей и никогда не 
сбивалась с избранного пути».

Дорогая Таисия Алексеевна!
Примите наши искренние поздравления с юби-

леем. Желаем вам творческого и жизненного дол-
голетия, поскольку одно без другого для вас невоз-
можно!

Коллектив редакции газеты «Кузбасс» и все 
журналисты Кемеровской области.

За синей птицей

// выход в свет
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Вышла в свет книга Владимира Клюева «Кузбасс – 
земля спортивная!». В издании журнального фор-
мата – почти 200 страниц ярких снимков, пока-
зывающих богатую историю нашего края глазами 

фоторепортера-фотохудожника.
Вот уже более полувека Владимир Григорьевич не рас-

стается с камерой, на первых порах снимал простейшей 
техникой, сегодня пользуется цифровой аппаратурой. Не-
изменным остаётся одно: желание и умение поймать и за-
фиксировать прекрасные мгновения жизни. А физическая 
культура и спорт – постоянные, неподвластные времени, 
спутники нашей жизни.

Мастер и в почтенном возрасте не устает «ловить» кадр. 
«Если поймаю одну-две картинки – мне и в радость. Это моло-
дые: нажали на гашетку и побежали дальше… Во время сорев-
нований всегда надо представлять себе кадр, показывающий 
красоту и динамику вида спорта. Выбрать нужный ракурс, что 
рыбное место на рыбалке», – говорит Владимир Григорьевич.

Книга Клюева – энциклопедия кузбасского спорта. Но-
вых кадров в энциклопедию, Григорьич!

Вадим Антонов.

Красота в динамике
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 Неспокойно Беловское море…

Впереди волны

// кстати

В 2015 году 15-летний Алексей Белокопытов с триумфом вер-
нулся в Кузбасс из Италии, прославив нашу спортивную школу 
на весь мир. Ведь взрастила талантливого гонщика именно Бе-
ловская объединенная техническая школа ДОСААФ на местном 
водохранилище. На чемпионате мира и Европы, прошедшем 
на Апеннинах, Алексей в составе сборной России занял первое 
место, а в личном зачете стал вторым. В истории беловского во-
дно-моторного спорта победа Белокопытова стала настоящим 
прорывом.

На старт.  
И особое внимание

Самые зрелищные гонки со-
стоялись в субботу, когда на са-
мой длинной дистанции – 10 
миль – в мастерстве управления 
мотолодками, скутерами и глис-
серами соперничали взрослые 
мужчины. В этот день состяза-
ния близ поселка Инской собра-
ли спортсменов из Кузбасса, Но-
восибирской, Томской, Омской 
и Свердловской областей, а так-
же из Удмуртии и Красноярско-
го края.

…Местным карасям, толстоло-
бикам и белым амурам наверня-
ка было не по себе там, под тол-
щей воды, от проносившихся по 
поверхности и ревущих на ско-
рости до 150 километров в час 
спортивных лодок. Впрочем, 
обитатели Беловского водохра-
нилища могли бы уже и привы-
кнуть к тому, что несколько раз 
в год, в дни проведения соревно-
ваний, здесь бывает не слишком 
спокойно...

На берегу разбит лагерь спор-
тсменов, они живут в палатках, 
причем некоторые приехали с 
семьями. Здесь же автомоби-
ли и прицепы, на которых пере-
возятся лодки. Непосредственно 
перед гонкой всем участникам 
предоставляется право сделать 
один «разогревочный» круг. И 
вот один из спортсменов, вер-
нувшийся с дистанции, пока-
зывает судьям жестами, что об-
наружил на трассе плавающую 
деревянную доску. Это чревато 
серьезной опасностью (в про-
шлом году в Краснодаре прои-
зошел несчастный случай – гон-
щик разбился насмерть). На 
десять минут гонку пришлось 
отложить, убирать посторонний 
предмет отправилось спасатель-
ное судно. Наконец, дана коман-
да: «Приготовиться к старту». 
Моторы взревели и, отбрасывая 
тугую пенистую волну, глиссеры 
рванули вперед.

Как рассказали мне позже 
опытные специалисты, зача-
стую именно тот, кто первым 
вырвался со старта вперед, и бу-
дет потом ведущим на протяже-
нии всей гонки. Обогнать его бу-
дет сложно, потому что всем, кто 
идет позади первого, приходит-
ся сопротивляться его волне. Но 
обойти его все-таки возможно, и 
это считается уже высшим пило-
тажем!

Спорт  
работящих механиков

Такое высочайшее мастер-
ство продемонстрировал один 
из самых возрастных участни-
ков этих соревнований – 69-лет-
ний гонщик из Омска Анатолий 
Шиндяпин. На глиссере Р-1500 
он стартовал последним, а при-

шел к финишу первым. И его 
прохождение дистанции оказа-
лось самым красивым и запоми-
нающимся.

Подхожу к нему после состя-
заний, он на берегу ремонтирует 
двигатель. Лицо загорелое, всё в 
морщинках, какие появляются 
обычно из-за постоянного воз-
действия воды, ветра и солнца. А 
выражение глаз – молодое, ли-
кующее.

– Анатолий Евгеньевич, вот 
вы сейчас всех обогнали, как вы 
так сумели? – спрашиваю.

– У меня много опыта по борь-
бе с железом, – просто объяс-
няет Анатолий Шиндяпин. – У 
меня дочка гонялась, чемпион-
кой России была, внучка – при-
зером России. Она в прошлом 
году сюда на соревнования при-
езжала. На этот раз не смогла, 
поэтому, как говорится, я сам 
за рулем. Большую часть жиз-
ни я тренер по водно-моторно-
му спорту. Чтобы им занимать-
ся, надо полюбить это дело всем 
сердцем. Много работы с же-
лезом, финансовых трат на по-
купку деталей, но идешь на это, 
потому что достижения-то вы-
сокие нужны, а просто сзади ез-
дить – неинтересно.

Водно-моторные гонки – пре-
жде всего, спорт механиков, по-
тому что наша работа заклю-
чается в том, что мы зимой все 
основное железо спортивное ре-
монтируем. Нужно собрать свой 
двигатель, который тебя может 
привести к первому месту. Что-
то неудачно сделаешь – мотор 
развалится на соревнованиях.

В этом спорте я с 16 лет, лодок 
сменил, наверное, 20-25 штук. 
Сначала были юношеские мо-
толодки, потом скутера, а с 80-
го года перебрался в глиссера. 
Это мой самый любимый класс 

лодок! Тренируюсь на реке Ир-
тыш, широкая она, метров 500. 
И вода у нас другая, не как в Бе-
лове. Если у нас на Иртыше винт 
работает, то здесь он тяжелее 
идет, не все обороты мотор рас-
кручивает. Здесь вода более тя-
желая, речная легче. В Белово я 
всю жизнь свою езжу на сорев-
нования, еще при советской вла-
сти ездили сюда на зональные 
соревнования.

К глиссеру Шиндяпина под-
ходит мальчишка, недавно вы-
лезший из воды, где купался с 
другими ребятами. Спрашивает 
у Анатолия Евгеньевича:

– Почему вы не едете на вто-
рую гонку?

– У меня у мотора давление 
маленькое, боюсь, застучит, и 
как у твоего дяденьки Саши 
дырка в лодке появится.

– А отчего у него дырка?
– Посмотри с той стороны. 

Мотор весь в пух и прах. Шатун 
оборвало, вот ему теперь на зиму 
будет работы!

– А самые для вас важные со-
ревнования какие были? – про-
должаю интересоваться я.

– Главным соперником для 
меня был Владимир Зайцев из 
Воронежа, именитый спортсмен, 
многократный чемпион СССР, 

член сборной страны. Я следом 
за ним ходил, никак не мог обо-
гнать. А тут так получилось, на 
хвост ему сел, и на втором этапе 
чемпионата России в 1991 году 
мне удалось стартануть быстрее, 
чем он. Он меня не смог взять, я 
стал чемпионом, а он вторым. 
Это яркий момент, потому что я 
за ним гонялся лет семь. Он был 
у меня как маяк впереди.

150 «кобыл» –  
по-настоящему быстро

По громкоговорителю объ-
явили имена спортсменов, со-
ревнующихся в классе глиссеров 
Р-1500. С пригорка сдает задом 
автомобиль с прицепом, и не-
сколько мужиков по пояс в воде 
стали спускать с него катер.

За штурвалом одного из глис-
серов – 64-летний «морской 
волк» Петр Степанович Юрчи-
шин. В шлеме и гидрокостю-
ме – ну прямо как Гагарин пе-
ред полетом в космос. А прямо в 
шортах в воду забрел его сын Ва-
лерий – кстати, дважды стано-
вившийся чемпионом России по 
водно-моторному спорту.

– В этом году я решил передо-
хнуть, в соревнованиях не уча-
ствую, – рассказал Юрчишин-
младший. – Когда я вернулся из 
армии, мы с отцом взялись за это 
дело, начали строить. Корпус за-
водской у лодки, а двигатель я 
собираю сам, изобретаю, форси-
рую. Много времени понадоби-
лось. Только в последние годы 
мы достигли того, что мотор 
стал по-настоящему быстрым. 
Сейчас я собрал мотор для отца, 
в нем все мои познания и опыт. 
Раньше у меня был классиче-
ский мотор, потом я решил со-
брать «девяточный». И мы с от-
цом остаемся единственными в 
Кузбассе, кто гоняет в этом клас-
се. Мощность мотора – до полу-
тора литров, это где-то 150-160 
«кобыл». Мы сами инские, здесь 
родились, здесь и живем. За отца 
приехала поболеть вся семья.

От Волги до Белова
Еще одним героем этих со-

ревнований стал Александр Ха-
митов из Костромы. В классе мо-
толодок С-500 он пришел только 

шестым, но дело не в этом. До 
Беловского водохранилища он 
добирался двое суток, 3400 ки-
лометров вез свою лодку на ма-
ленькой «Оке»!

– Я на Беловском море не был 
никогда, но много о нем слышал. 
Сейчас просто имею неболь-
шую финансовую возможность, 
вот и приехал. У нас в Костро-
ме с водно-моторным спортом 
дела обстоят никак, как и вез-
де, впрочем. Никто этот спорт 
не финансирует, всё держится 
исключительно на энтузиастах. 
Кострома – старинный хороший 
город, у нас там известный Ипа-
тьевский монастырь. Трениру-
юсь я на Волге, несколько раз у 
нас даже проводили чемпиона-
ты России по водно-моторному 
спорту.

Лодки для меня – это смысл 
жизни, занимаюсь с 12 лет. Был, 
правда, большой перерыв, но по-
том я снова вернулся. Если жить 
обычной жизнью, то постоянно 
донимает чувство, что чего-то не 
хватает и что-то не так. А на воду 
вышел – это столько дает, такой 
выброс адреналина, и сразу всё 
встает на свои места, и дело де-
лается, и на мир смотришь дру-
гими глазами!

«И теперь вот первое, 
наконец!»

Параллельно с чемпионатом 
среди взрослых в эти дни в Бе-
лове прошло и первенство Рос-
сии среди молодежи. На нем 
первое место в общекомандном 
зачете заняла сборная Кеме-
ровской области. Кроме того, в 
индивидуальной гонке 4 по 7,5 
миль в классе мотолодок СН-
175 лучшим стал 14-летний Ви-
талий Бервальд. После стартов 
он рассказал о себе и с гордо-
стью показал свою новую лод-
ку, которую ему купили роди-
тели.

– Мои родители говорят, что 
водно-моторный спорт – это 
очень дорогой вид спорта. Но-
вую заводскую лодку себе не все 
могут позволить. Я из Инского, 
начал заниматься только в про-
шлом году, корпус лодки мне ку-
пил отец. Раньше я ходил и смо-
трел, как другие гоняют. Потом 
стал сам тренироваться. Зани-
маемся мы здесь на Беловском 
водохранилище на базе Бело-
вской объединенной техниче-
ской школы ДОСААФ. Ухожу 
из дома в обед и допоздна здесь. 
Тренер – Виталий Анатольевич 
Черенев. Как только что-то но-
вое из деталей появляется, на-
пример, винт, выходим на воду 
и тестируем. Прошлым летом я 
занял 3-е место на соревновани-
ях в Красноярске, потом в Ека-
теринбурге, и теперь вот первое, 
наконец!

Полина Спиридонова.

На Беловском водохранилище прошел чемпионат России 
по водно-моторным гонкам. Наш корреспондент  
узнавал, какие лодки самые быстрые, что означает  
выражение «выйти из петуха» и как можно,  
стартовав последним, прийти первым

 Отец и сын Юрчишины – настоящие гонщики. Фото автора.
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 Район современной улицы Сибиряков-Гвардейцев около реки Искитимки.

 Полина Леончик заканчивает экскурсию по улице Сибиряков-Гвардейцев.

Соединение прошлого  
с настоящим

Одним из лучших исследований на 
конференции «Я – кемеровчанин» была 
признана работа ученицы 9-го класса 
гимназии №17 Полины Леончик под на-
званием «История одной улицы». Вместе 
со своим куратором, руководителем би-
блиотеки «Память» Натальей Заикиной 
школьница провела топонимическое ис-
следование одной из старейших кемеров-
ских улиц и разработала свой собствен-
ный экскурсионный маршрут.

«Город Кемерово не древний, но 100 
лет это почтенный возраст, он был осно-
ван в мае 1918 года, – начинает разговор 
Полина Леончик. – И его улицы на своём 
веку повидали немало. Моё исследование 

– о самой протяжённой улице современно-
го Кемерова, на которой я живу, об улице 
Сибиряков-Гвардейцев. Рядом с этой ули-
цей расположена и моя гимназия – одна 
из старейших школ Заводского района, 
насчитывающая 85-летнюю историю.

По итогам исследовательской работы я 
разработала экскурсионный маршрут по 
«Сибирякам», он начинается от проспек-
та Кузнецкого, а заканчивается на улице 
Сухоискитимской. Весь путь занимает 1,7 
километра, примерное время экскурсии – 
около часа. Если проводить экскурсию на 
велосипеде или автомобиле, с учетом про-
бок и остановок, она займет 30-40 минут. 
Считаю, что эта экскурсия может помочь 
лучше познакомиться с историей Кемеро-
ва как его жителям, так и туристам.

Улица Сибиряков-Гвардейцев в настоя-
щий момент – это самая длинная улица Ке-
мерова. Её длина около шести километров. 
Она связывает единой транспортной ни-
тью три района: Заводский, Центральный 
и Ленинский. А ещё это одна из старейших 
улиц города. До сих пор здесь можно встре-
тить и малоэтажные домики довоенной 
постройки, и современные небоскрёбы. И 
здесь прошлое соединяется с настоящим».

Сначала были переулки
«Улица Сибиряков-Гвардейцев берёт 

своё начало с проспекта Кузнецкого, ко-
торый до 1967 года был улицей Вокзаль-
ной, – рассказывает школьница. – Имен-
но по этой улице начинали свой трудовой 
путь первые горожане, съезжавшиеся 
сюда со всей страны. Большинство пере-
селенцев искало здесь «лучшей жизни». 
В те годы в стране и мире было неспо-
койно. Первая мировая война и Великая 
Октябрьская революция, Гражданская  
война и голод в Поволжье… Наш молодой 
город, несмотря на бытовые трудности, 
стал для многих городом мечты, городом 
для жизни. 

Удивительно, но ещё за 20 лет до судь-
боносного решения о преобразовании села 
Щеглово в город Щеглов в 1897 году в этом 

сибирском селе проживало не более 3000 
жителей, а к 1917-му – около 4000. Одна-
ко уже с середины 1918 года начались ра-
дикальные перемены. Молва о молодом го-
роде угольщиков разнеслась далеко. К 1920 
году в городе было зарегистрировано уже 
10375 жителей, в 1926-м – 21726, в 1929-м – 
42503 человека. Ехали в Щегловск не толь-
ко соотечественники. На правом берегу, на 
Кемруднике, обосновалась автономная ин-
дустриальная колония «Кузбасс», в кото-
рой работали иностранные специалисты 
из Америки и стран Европы». 

По словам юной исследовательницы, 
поначалу город имел квартальный прин-
цип застройки, но уже существовали ули-
цы Николаевская (ныне проспект Совет-
ский), рядом с базаром проходила улица 
Базарная (ставшая Красной), улица Вок-
зальная. На месте современной улицы Си-
биряков-Гвардейцев существовали только 
маленькие и кривые переулки в череде та-
ких же домиков. Большая часть этой тер-
ритории была занята под самострой но-
выми переселенцами – местные жители 
называли такие районы «нахаловками». 
И всё же считается, что именно этот рай-
он, между улицами Вокзальной, Садо-
вой, Партизанской, Щегловской (сегодня 
улица Мичурина) и Николаевской, уже в 
то время являлся своеобразным центром 
села, давшего первоначальное имя городу.

Названы в честь героев
«Официально улица Сибиряков-Гвар-

дейцев была образована 8 декабря 1971 
года путём соединения улиц Садовой и 
Партизанской. Первоначально объеди-
нённая улица получила название Садовая. 
Однако спустя девять лет, в мае 1980-го, 
была переименована в улицу Сибиряков-

Гвардейцев в память о вкладе наших зем-
ляков в Победу в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 годов, – поясняет Поли-
на Леончик. – В ходе боёв гвардейцы-си-
биряки прошли 1700 километров от го-
рода Белого в Калининской области, по 
Смоленской области, Белоруссии, Латвии 
до берегов Балтийского моря. О храбро-
сти и мужестве сибиряков ходили леген-
ды. Один немецкий солдат сообщал до-
мой: «Мы не можем податься ни вперёд, 
ни назад. Пред нами находится цвет со-
ветской армии – сибирские стрелки». А 
писатель Илья Эренбург писал: «Сибиря-
ков немцы боятся потому, что сибиряки 
ничего и никого не боятся!»

В своем исследовании школьница при-
водит немало интересных и важных фак-
тов. К примеру, в городе Белый, в «Доли-
не смерти», где и держали оборону наши 
земляки из 150-й дивизии, в память о по-
гибших стоит часовня 12,2 метра в вы-
соту, сложенная из красного кирпича. И 
каждый кирпич здесь – символ бойца, 
погибшего в этих местах. А ещё, оказыва-
ется, ежегодно 14 августа в Тверской об-
ласти отмечают региональный День во-
инской славы – День воинов-сибиряков.

Перекрестная классификация
«Для разработки экскурсионного марш-

рута мы провели топонимический анализ 
улиц, соприкасающихся с улицей Сиби-
ряков-Гвардейцев, – рассказала Полина. 

– Он показал, что в настоящее время Си-
биряков-Гвардейцев пересекают 41 ули-
ца и один переулок, которые условно мож-
но объединить в несколько групп. Групп 
получилось семь. К примеру, Сибиряков-
Гвардейцев пересекают 13 улиц, назван-
ных по именам выдающихся людей. Из них 

семь – в честь героев революции: Фрунзе, 
Свердлова, Железнякова, Ивановская, Ко-
товского, Тухачевского. Три улицы носят 
имена участников Великой Отечественной 
войны: Трофимова, Мызо (Героя Совет-
ского Союза, бывшего сотрудника газеты 
«Кузбасс». – Прим. ред.), Кирчанова. Две 
улицы названы в честь выдающихся учё-
ных-исследователей – Мичурина, Тими-
рязева, а одна носит имя первой женщины-
космонавта – Валентины Терешковой.

Также Сибиряков-Гвардейцев пересе-
кают улицы, названные в честь населен-
ных пунктов или по внешним особенно-
стям рельефа, ландшафта.

«В экскурсию я решила включить пока 
только четыре улицы, пересекающие «Си-
биряки», – сообщила юная исследователь-
ница. – Остальные группы улиц – это, на-
деюсь, тема последующего исследования. 
Так вот, в маршрут вошли проспект Кузнец-
кий, где берет начало Сибиряков-Гвардей-
цев, улицы Пролетарская, Мичурина, Сухо-
искитимская. Можно вести группу туристов 
по «Сибирякам» и делать остановки на этих 
улицах, подробно рассказывая о них.

Считаю, что даже по одной улице мож-
но рассказать основные вехи истории 
города, эта гипотеза и была отправной 
точкой моего исследования. Взять, к при-
меру, хотя бы улицу Пролетарскую. Свое 
название она получила в 1938 году, до 
этого называлась Мостовая. Что само по 
себе было очень символично. Ведь наш 
город возник как город рабочих и шахте-
ров, то есть пролетариев».

Как призналась Полина, для нее са-
мой улица Пролетарская является особой 
еще и потому, что здесь располагается ее 
гимназия, которой в нынешнем году ис-
полнится 85 лет. Это была первая школа 
и первое двухэтажное здание микрорай-
она. В 20-30-е годы прошлого столетия 
этот район выглядел совсем по-другому. 
Небольшие одноэтажные дома с крошеч-
ным наделом земли, рядом покосившие-
ся домики и даже землянки. Вместо улиц 

– косые переулки. Жили трудно, но имен-
но в этот период 1 сентября 1933 года на 
улице Мостовой города Кемерово откры-
лась семилетняя школа №17 на 480 мест. 
Она располагалась в новом двухэтажном 
здании с пришкольным участком в пол-
гектара. Школа стала центром притяже-
ния местных жителей.

«Своей работой я хотела показать, что, 
путешествуя по улице Сибиряков-Гвар-
дейцев, даже через названия улиц, пере-
секающих ее, можно изучать историю 
рождения и становления нашего города, 

– пояснила Полина Леончик. – Когда я 
только начинала свое исследование, нат-
кнулась на высказывание Дмитрия Сер-
геевича Лихачева: «Если человек не лю-
бит старые улицы, старые дома, значит, у 
него нет любви к родному городу». И я с 
ним полностью в этом согласна».

Полина Спиридонова.

Историк на нашей улице
Нынешний год в Кузбассе, особенно богатый на значимые 
юбилейные даты, дал дополнительный толчок исследова-
тельскому движению в нашем регионе. Благодаря изыска-
ниям школьников история области и ее столицы наверняка 
обогатится новыми фактами и даже открытиями. 
Так, минувшей весной в Кемерове прошла XI поисково- 
краеведческая конференция «Я – кемеровчанин»,  
посвященная 100-летию города. В юбилейный год  
на страницах «Кузбасского хронографа» мы периодически 
возвращаемся к этой конференции и рассказываем  
о самых интересных проектах юных краеведов.



56 (26694)   //  Четверг, 26 июля 2018 11социум

// какие мы

// …и наказание

Зоны без «сидельцев»

Дед Федор – друг детей  
и их родителей

 Федор Иванович Сафонов. Фото автора.

С бородой, но еще молодой
Федор Иванович в Яе человек извест-

ный. Тридцать лет он трудился на мест-
ном лесокомбинате. Был его последним 
директором, а после того, как комбинат 
прекратил существование, и сам ушел на 
пенсию. Но и в свои 60 он полон энергии 
и созидательных идей.

На окраинной улице поселка, в микро-
районе так называемой «Плотины» он 
сам выстроил просторный дом по соб-
ственному проекту. Воспитал двух детей, 
теперь нянчится с внуками, которые хоть 
и живут на его малой родине в Алтае, но 
каждое лето отдыхают у любимых де-
душки Феди и бабушки Лиды, отметив-
ших недавно 40-летие совместной жизни.

Под окнами дома Сафоновых – пойма 
речки Яи. И это сейчас здесь очень красиво, 
а еще несколько лет назад было совсем не 
так. Раньше пойма больше походила на не-
приглядный пустырь, заросший деревья-
ми и травой и загаженный мусором. Рядом 

– автотрасса с интенсивным движением и 
частный сектор, в котором живет много мо-
лодых семей с детьми. Но до недавних пор 
играть малышне здесь было негде…

Праздник добрых соседей
– Вначале я безуспешно обращался в 

администрацию поселка, чтобы обустро-
или у нас детскую площадку, а потом, лет 
семь назад, решил сам взяться за дело, – 
вспоминает Федор Сафонов. – Очистил 
поляну от деревьев и кустарников, ко-
сой скосил траву, выкопал многочислен-
ные кочки, а потом уже и триммером её 
облагородил. Сделал беседку, эстакаду 
для проезжающих автомобилистов, что-
бы любой путник мог бесплатно на нее 

заехать, устранить неисправности в ав-
томобиле, отдохнуть, полюбоваться на 
наши яйские просторы. Вокруг обустро-
ил клумбы с цветами, посадил вишню и 
сливу. Всё это под силу сделать любому 
мужику, было бы желание!

Дети с окрестных улиц потянулись на 
мою полянку, начали играть, теперь их 
голоса здесь слышны с утра и до вечера, 
а мне это радостно. Выйду, иногда угощу 
их пирогами, что жена испечет, конфета-
ми, вынесу яблок из своего сада, сам сяду 
в беседку и любуюсь, как ребятня развле-
кается, целыми днями мяч гоняет. Нака-
нуне чемпионата мира в России поговорил 
с детишками, их родителями, и решили 
мы отметить такое важное событие сво-
им турниром, по-яйски, уличным. Все с 
радостью откликнулись на такое предло-
жение и начали готовиться. Пока маль-
чишки и девчонки тренировались на по-
ляне, мы, мужчины, сделали футбольные 
ворота, скамейки для болельщиков, стол 
для чаепития. Женщины убрали мусор и 

тоже помогали нам во многом. Для тур-
нира сформировали две детские команды 
(там и девчонки играли) и команду деду-
шек – ветеранов. А в день открытия чем-
пионата мира у нас получился настоящий 
спортивный праздник добрых соседей. 
Пригласили для судейства профессионала, 
болельщиков собралось с полсотни. Все-
го с перерывами провели два матча, вна-
чале дети сыграли между собой, а потом 
и мы вышли на поле тряхнуть сединами. 
Конечно, с детишками играли очень осто-
рожно, чтобы не сбить, не травмировать, 
но все равно дедушки их победили. Теперь 
наши юные футболисты ждут реванша и 
усиленно тренируются…

Лучших игроков в тот день награди-
ли медалями, накрыли им стол с пирога-
ми и сладостями. А уже вечером устрои-
ли застолье и с соседями, их родителями. 
Прежде вроде были знакомы, много лет 
здоровались, но не больше того. А после 
этого турнира сблизились, как родные 
стали. Теперь просят еще провести по-

добное мероприятие. Тоже обещают мне 
во всем помогать, чтобы праздник полу-
чился добрососедским.

Заряд полезных идей
Федор Сафонов и прежде был затейни-

ком у местной детворы, увлекая ее разны-
ми состязаниями. К примеру, каждый год в 
сентябре он весьма необычно отмечает День 
танкиста (на военной кафедре в институ-
те получал именно эту военную специаль-
ность): устраивает на своей полянке турнир 
по стрельбе из «воздушки». Запасается ми-
шенями, инструктирует ребятню, как безо-
пасно держать оружие, как стрелять, чтобы 
точно в цель попасть. Детям очень понра-
вились такие стрельбы: гордые, они уноси-
ли домой мишени, показывали родителям, 
взахлеб рассказывали об уроках деда Феди.

Только добрыми словами отзываются 
о Федоре Сафонове и соседи из садовод-
ческого товарищества, где и у него есть 
дача – тоже на берегу Яи. Он организовал 
неравнодушных людей – и вот результат: 
прибрали территорию, обустроили на бе-
регу, где речка помельче, пляж для от-
дыха и рыбалки, а с крутого берега про-
ложили ступеньки, чтобы удобно было 
спускаться к реке.

И вообще трудолюбивые, гостеприим-
ные Сафоновы – пример для подражания 
многим землякам. На своем участке, уто-
пающем в цветах, супруги вырастили та-
кие экзотические для Яи деревья, как дуб, 
плакучая ива, клён. Кстати, на прощание 
Федор Иванович и мне в сумку насыпал 
желудей и рассказал, как из них даже у нас 
в Сибири вырастить красивые деревья, а 
из дубовых веток потом навязать полез-
ных веников для бани и хорошего пара.

Валерий Язовский.

В Яе прошел футбольный турнир между дворовыми командами  
детей и их дедушек. Организовал состязания прямо под окнами  
своего дома пенсионер Федор Сафонов, который и сам сыграл  
за команду ветеранов

Про осуждённых, отбывающих на-
казание в колониях-поселениях, не 
скажешь, что они «сидят». Здесь все 
работают. Кто-то в поле, кто-то на 
ферме. А если человек имеет инвалид-
ность, то по мере своих сил занимается 
благоустройством.

Вот и на этот раз среди тех, кто подал в областную ко-
миссию по помилованию соответствующее ходатайство, 
как таковых «сидельцев» не было. Что в колонии-посе-
лении №2, что в 3-й.

Оба этих исправительных учреждения находятся по 
соседству в Чебулинском районе. А заседание комиссии 
по помилованию проходило в колонии-поселении №2. 
Была образована эта колония ещё в 1933 году – во время 
начала роковых репрессий. О именитых «врагах наро-
да», побывавших в наших краях, написаны книги, сня-
ты фильмы. Но сейчас-то речь о людях, которые стали 
врагами прежде всего самим себе и своим близким. И, 

конечно, тем, кому их преступления принесли потери и 
боль.

Татьяна А. (1978 года рождения) в ходе ссоры пять раз 
вонзила нож в своего сожителя. Он умер. А её пригово-
рили к девяти годам лишения свободы. В пользу матери 
бывшего мужчины она выплачивает полумиллионный 
иск. А вообще это уже четвёртая судимость Татьяны. Не-
удивительно, что ее ходатайство о помиловании не было 
поддержано членами комиссии единогласно.

А вот по делу Ольги К. (1981 г. р.) большинством го-
лосов вынесено решение о снижении срока наказания на 
один год. Хотя статья Уголовного кодекса у этой женщи-
ны тоже «тяжёлая» – убийство. Жертвой, погибшей от 
ножа, стал гражданский муж – отец троих детей Ольги. 
А всего у нее четыре сына. И на всех она лишена роди-
тельских прав. Но очень хочет их восстановить. И обе-
щает после освобождения вести законопослушный и 
трезвый образ жизни.

Кроме этой раскаявшейся женщины акты помилова-
ния от членов областной комиссии получили ещё трое 
осуждённых. Всего же было рассмотрено 15 ходатайств. 
Пять из них подавали «заочники» из других колоний. А 

каждому, кто лично пришёл на заседание комиссии, на-
поминали, что решение комиссии – не окончательное. 
Своё «за» или «против» должен высказать ещё губерна-
тор, а окончательное слово за российским президентом.

Но когда председатель комиссии Сергей Моисеенко, 
поговорив с одним из осуждённых, сказал «Вы свобод-
ны», молодой человек, заулыбавшись, ответил бодро: 
«Спасибо!».

– От наших вопросов свободны, – тут же уточнил 
председатель.

Но парень продолжал улыбаться. Осуждён он на два 
с половиной года за кражу. Среди того, что украл, были 
три банки с клубничным вареньем. Варенье съел, а го-
речь, как он говорит, осталась. От того, что натворил на 
воле, уже зарёкся. В колонии в буквальном смысле про-
трезвел и понял, что жить можно и без «горькой».

На спиртное пеняли и другие осуждённые, совершив-
шие немыслимые по своей жестокости и беспечности 
преступления. Подробнее о них мы расскажем в одном 
из ближайших номеров «Кузбасса».

Галина Бабанакова.
Чебулинский район.

 Поддержать команды собралось немало болельщиков.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

 Фото Федора Баранова.

// будьте здоровы

Серебро или фтор?

Читаем на свежем воздухе

наш конкурс

На протяжении всего лета по 
вторникам и четвергам с 13.00 
до 17.00 посетителей летнего 
читального зала в парке имени 
Волошиной ждут новые книги 
и свежие журналы, настольные 
игры, интеллектуальные раз-
влечения и творческие занятия. 
А открытое пространство на све-

жем воздухе около библиотеки 
на улице Арочной уже не первый 
год пользуется особой популяр-
ностью среди детей и подрост-
ков: здесь можно принять уча-
стие мастер-классах, игровых 
программах и разнообразных 
литературных викторинах. Кро-
ме того, по четвергам здесь по-

свящают время веселым дворо-
вым играм, любимым детворой 
уже многих поколений.

А еще еженедельно по суббо-
там и воскресеньям Зеленый чи-
тальный зал будет открыт на 
территории музея-заповедника 
«Томская писаница». Взрослые 
посетители смогут отдохнуть под 
тенью деревьев с книгой в руках, 
а для детей библиотекари приго-
товили множество развлекатель-
ных сюрпризов. Однако следует 
помнить: в зависимости от погод-
ных условий в работу и городских, 
и загородных летних площадок 
могут вноситься изменения.

ОБЛАСТНАЯ ГАЗЕТА  
«КУЗБАСС» И КЕМЕРОВ-
СКИЙ САЙТ ДЛЯ РОДИТЕ-
ЛЕЙ «ДЕТКИ!» ПРОДОЛЖА-
ЮТ СОВМЕСТНЫЙ  
КОНКУРС.
Дорогие наши родители! К де-
сятилетию проекта «Детки!» мы 
ждем от вас историй (в любом 
формате: стихи, рассказы, зари-
совки, наблюдения) на тему «Дет-
ки!» в вашей жизни». Чем стал для 
вас этот сайт? Что нового открыл 
для вас, чем полюбился? Пишите, 
поделитесь своим мнением, ведь 
на сайте на сегодняшний день за-
регистрировано уже более 77 ты-
сяч человек!
А от ребятишек мы ждем творче-
ства! Нарисуйте нам открытку на 
тему «Деткам –10 лет». Ваши от-
крытки станут украшением наше-
го праздника, который пройдет 
1 сентября в кемеровском Парке 
Чудес.
За самые яркие, интересные 
высказывания и рисунки на за-
данную тему предусмотрены 
отличные призы от сайта. Для 
мам – сертификаты в салоны 
красоты, магазины города. Для 
детей – книги и игрушки. Итоги 
конкурса мы подведем в августе. 
Тогда же и опубликуем самые 
любопытные истории и расска-
жем о героях подробнее. А уже 
1 сентября победители получат 
свои призы на празднике в Пар-
ке Чудес!
Особые условия. Возрастных 
ограничений нет! Конкурсные 
работы принимаются в элек-
тронном виде до 14 августа 
2018 года. Письма следует 
присылать на e-mail ведущей 
детской странички Анны Ти-
мощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). Там же 
оставляйте ваши контактные 
данные – ФИО, возраст и но-
мер телефона.

Серебрение
Один из наиболее распространенных методов местного лечения 

кариеса эмали только во временных зубах, так как вызывает окра-
шивание участка деминерализации в черный цвет. Длится проце-
дура серебрения зубов совсем недолго. В течение нескольких ми-
нут стоматолог тщательно очищает зубки ребенка щеткой с пастой. 
Затем для защиты слизистой оболочки десны от ожога наносит ва-
зелин, после чего наносит препарат серебра и восстановитель по-
очередно на пораженную поверхность зуба. При взаимодействии 
двух компонентов на пораженной поверхности образуется защит-
ная пленка, которая препятствует оседанию патогенных микроор-
ганизмов на эмали и предотвращает их проникновение в более глу-
бокие слои зуба – дентин.

Процедуру серебрения проводят курсом три-пять раз (через не-
делю), повторный курс – через один-три-шесть месяцев. Проведе-
ние двух-трех процедур приводит к стойкой стабилизации процесса. 
Само серебрение проводится только на начальных этапах развития 
кариеса, то есть при кариесе эмали. При более глубоких поражениях 
зуба следует проводить процедуру фторирования или лечение.
ПЛЮСЫ:

1. Быстрота и безболезненность процедуры
Минусы:
1. Нарушение эстетики зуба (пораженные участки зуба окрасят-

ся в черный цвет, который в дальнейшем не счистится щеткой и зуб-
ной пастой)

2. Малая эффективность, так как бактерии, вызывающие кари-
ес, очень специфичны. Они способны настолько глубоко проникать 
в зубную эмаль, что даже серебро не всегда способно с ними спра-
виться.

3. При неправильной постановке диагноза серебрение может не 
только не защитить ткани зуба от разрушения, но и способно при-
вести к поражению пульпы зуба, а следовательно – привести к обо-
стрению заболевания.

4. Процедура достаточно затратная финансово, потому как посе-
щений требуется много, чтобы сформировалась стойкая пленка.

Подводя итог, отметим, что у процедуры серебрения больше ми-
нусов, чем плюсов. Пациентам нашей стоматологической поликли-
ники эту процедуру мы не советуем.

Фторирование
Это наиболее эффективный способ профилактики, а также лече-

ние начального, поверхностного, среднего и глубокого кариеса, при 
котором твердые ткани зубов насыщаются соединениями фтора. 

Перед нанесением препарата очищаем зубной налет (мягкий и пиг-
ментированный). Процедура длится от 10-15 до 40 минут – в зави-
симости от возраста и сложности профессиональной гигиены.

Фторирование бывает двух видов: простое и глубокое.
1. Простое фторирование проводится посредством фтор-лака 

или специальных ложек, в которые наносится препарат. Такое фто-
рирование необходимо сделать курсом три-четыре раза с проме-
жутком в неделю, а таких курсов требуется для полного насыщения 
два в год.

2. Глубокое фторирование применяют, когда нужно значительно 
обогатить зубы фтором. Поверхность зубов высушивают и наносят 
на них специальный препарат посредством ватного тампона. Затем 
вновь обсушивают и закрепляют. При этом зубы не только обога-
щаются, а еще и укрепляется их структура.

Эта процедура у детей имеет только положительные отзывы. А 
страсть малышей к сладкому лишь подчеркивает ее необходимость. 
Наиболее благоприятен для данной процедуры детский возраст в 
два-четыре года. В это время малыши еще не испытывают страха 
перед стоматологом и спокойно сидят, а зубки в таком возрасте наи-
более чувствительны к сахару и температурным перепадам. Также 
процедура рекомендована в то время, когда у ребенка происходит 
замена молочных зубов на постоянные. Так достигается дополни-
тельная защита, позволяющая зубам вырасти здоровыми и крепки-
ми.

Рекомендовано проводить фторирование и перед установкой на 
детские зубы брекетов, что значительно их укрепит.
ПЛЮСЫ ДАННОЙ ПРОЦЕДУРЫ:

– зубы не окрашиваются в черный цвет, зубки будут иметь есте-
ственный вид;

– относительно недорогая, процедуры хватает на три-шесть ме-
сяцев;

– уменьшает чувствительность;
– снижает риск образования кариеса;
– безболезненна;
– препятствует размножению вредных бактерий;
– укрепляет и оздоравливает эмаль.
Врачи нашей поликлиники отказались от процедуры серебре-

ния и рекомендуют пациентам только фторирование или лечение 
зубов ребенка. Но хочу отметить, что без правильного ухода за по-
лостью рта в домашних условиях, без специального противокари-
озного питания и без своевременных вмешательств врача (если 
они необходимы), бессильна любая профилактика – какой бы ме-
тод вы ни выбрали.

Кемеровская областная библиотека для детей 
и юношества открыла летние читальные залы 
в парке имени Веры Волошиной  
и на площадке перед зданием библиотеки  
на улице Арочной, 21а.

От «Деток» – 
и советы,  
и подаркиКак избежать кариеса у малыша? Контро-

лировать поедание сладкого, регулярно 
чистить зубы. А еще укреплять эмаль и ден-
тин – для этого стоматологи по всему миру 
используют серебрение и фторирование. 
Разобраться во всех тонкостях этого вопро-
са нам поможет Екатерина Романова – дет-
ский врач-стоматолог кемеровской стомато-
логической поликлиники «Альфа-Дента».
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Пятёрки за «пятёрку»
 // спринт-новости

 Беловчане Евгений (№608) и Анатолий (№607) Рыбаковы впервые первенствовали 
на летнем чемпионате России в беге на 5000 метров.

Победный дубль кузбасских стайеров братьев Рыбаковых

ВОЛЕЙБОЛ
Связующий кемеров-
ского «Кузбасса-2» 
Егор Кречетов в составе 
сборной России зара-
ботал золотую медаль 
первенства Европы 
среди волейболистов не 
старше 19 лет.

Турнир с участием две-
надцати команд проходил в 
Бельгии и Голландии.  
Отечественная «молодёжка» 
под руководством Андрея 
Ноздрина заняла первое 
место на групповой стадии 
соревнований, в полуфинале 
переиграла сверстников из 
Голландии (3:1), а в «золотом» 
матче в напряжённой борьбе 
одолела сборную Чехии – 3:2 
(18:25, 25:13, 21:25, 25:18, 
18:16).

Воспитанник новосибир-
ского «Локомотива» Констан-
тин Абаев, коллега кузбассов-
ца по амплуа, признан самым 
ценным игроком турнира.

Напомним: в минувшем 
сезоне Егор Кречетов помог 
«Кузбассу-2» выйти в финал 
Кубка Молодёжной лиги, где 
подшефные Дениса Мату-
севича уступили в пятисето-
вом поединке московскому 
«Динамо-Олимпу». Кречетов и 
его партнёр по команде Роман 
Пакшин тогда были названы 
соответственно лучшим связу-
ющим и лучшим нападающим 
турнира.

РЕГБИ
В воскресенье, 29 июля, 
новокузнецкий «Ме-
таллург» в очередном 
туре чемпионата России 
сыграет в Краснодаре с 
«Кубанью».

В предыдущем туре «ста-
левары» потерпели шестое по-
ражение кряду, уступив дома 
«Красному Яру» из Краснояр-
ска – 15:35 (10:14). Хозяева на 
равных соперничали с вице-
чемпионом страны-2017 и в 
первом тайме даже переигры-
вали титулованного оппонента 

– 10:7. Лев Дерксен приземлил 
«дыню» в зачётной зоне гостей, 
ещё пять баллов заработал 
Никита Филиппов (штрафной, 
реализация).

Правда, в дальнейшем 
красноярцы перехватили 
инициативу, а новокузнечане 
сумели лишь сократить раз-
рыв в счёте усилиями Дениса 
Фёдорова, доставившего мяч 
в «зачётку» соперников.

За тот матч главный тре-
нер «Металлурга» Владимир 
Негодин в интервью офици-
альному сайту клуба похвалил 
подопечных:

– Ребята проявили себя 
очень здорово, выложились 
на 200 процентов. Радует 
положительная динамика: 
от матча к матчу прибавляем. 
Отдельно хочу поблагодарить 
болельщиков за великолеп-
ную поддержку. На выезде 
нам будет её не хватать, но 
в любом случае постараемся 
показать свой максимум.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша 
газета, 33-летний беловча-
нин Евгений Рыбаков вы-
играл чемпионат России в 
беге на 5000 метров с новым 
рекордом турнира – 13 минут 
23,57 секунды. Вторым фи-
нишировал его брат-близнец 
Анатолий, обновивший лич-
ное достижение, – 13.26,25. 
Золотой призёр националь-
ного первенства готовится к 
чемпионату Европы, который 
пройдёт 6-12 августа в столи-
це Германии Берлине.

Уступили гегемонию –  
прервали гегемонию

Сильнейшие легкоатлеты страны сорев-
новались в Казани на стадионе «Централь-
ный», принимавшем «королеву спорта» 
во время Всемирной летней универсиа-
ды-2013. Тогда Анатолий и Евгений Рыба-
ковы завоевали серебряную и бронзовую 
медали соответственно на дистанции 10000 
метров, в активе Анатолия и «бронза» в ко-
мандном полумарафоне.

А национальные чемпионаты на «десят-
ке», как в многоборье, марафоне, спортив-
ной ходьбе, проходят по традиции отдель-
но от основной программы. В этом году 
стайеры вновь оспорили первенство в под-
московном Жуковском в рамках традици-
онного Мемориала братьев Знаменских. 
Впервые титул завоевал 25-летний воспи-
танник пермской спортивной школы Вла-
димир Никитин, представляющий ныне 
столицу – 28 минут 16,43 секунды.

Четырёхкратный чемпион России в этом 
виде Евгений Рыбаков финишировал вто-
рым (28.29,52); Анатолий, не знавший рав-
ных в стране на «десятке» три сезона под-
ряд, показал шестое время (28.47,37).

Таким образом, впервые с 2012 года куз-
басские стайеры уступили первенство на 
этой дистанции. Между тем в минувшем се-
зоне братья-близнецы сделали победный 
дубль и обновили личные рекорды на том 
же подмосковном стадионе «Метеор»: Ана-
толий со временем 28.01,93 на мгновение 
опередил Евгения, у которого аналогичный 
результат.

В Казани братья Рыбаковы взяли убе-
дительный реванш у Владимира Никитина 
на дистанции вдвое короче. Тем самым куз-
бассовцы прервали гегемонию 25-летнего 
атлета на «пятерке», где он был вне конку-
ренции в стране в 2016-2017 годах.

Примечательно, что Евгений обновил 
не только рекорд чемпионатов России, но 
и рекорд Кузбасса, принадлежавший с 1992 
года Андрею Тихонову (13.26,78). Этот вос-
питанник Виктора Макарьева – единствен-
ный кузбасский стайер, выступавший на 
Олимпиаде (Барселона-1992).

Результат Евгения – шестой в истории 
российской легкой атлетики. В топ-десятке 
и время Анатолия. В постсоветский период 
быстрее Евгения Рыбакова пробегал «пя-
терку» только Фарид Хайруллин 26 лет на-
зад (13.21,78).

Рекорд СССР (теперь и России) уста-
новил 9 сентября 1981 года в итальянском 
Риети Валерий Абрамов – 13.11,99. Тогда 
достижение уроженца поселка Ерцево Ар-
хангельской области было третьим в меж-

дународном рейтинге за все годы и усту-
пало мировому рекорду (13.08,40) меньше 
четырех секунд. А сегодня разрыв состав-
ляет, как говорят легкоатлеты, трамвайную 
остановку – почти 35 секунд (12.37,35).

И весьма проблематично сократить этот 
разрыв, учитывая, что в ноябре 2015 года 
Всероссийская федерация легкой атлети-
ки (ВФЛА) временно исключена из Между-
народной ассоциации легкоатлетических 
федераций (IAAF). Решение принято по 
итогам работы комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA), рассле-
довавшей систематические нарушения ан-
тидопинговых правил. Сегодня россияне 
выступают на международной арене только 
в нейтральном статусе.

Евгений Рыбаков:  
«десятка» в Берлине

– Конечно, неудача на коронной дистан-
ции подстегнула нас к дополнительной ра-
боте, – отметил в интервью нашей газете 
наставник братьев Рыбаковых, заслужен-
ный тренер страны Александр Фригин. – 
Ведь мы приехали в Жуковский побеждать, 
но не получилось. Семь километров бра-
тья бежали по своему графику, а Никитин 
нас, что называется, подкараулил, отсидел-
ся и рванул. К «пятерке» готовились целе-
направленно, выполняли скоростную рабо-
ту, чтобы опередить Никитина. В итоге это 
удалось: последний километр дистанции 
Женя пробежал за 2 минуты, 32,5 секунды, 
а последний круг за 57 секунд.

– Почему Анатолий Рыбаков не полу-
чил допуск на международные соревно-
вания?

– На этот вопрос я так и не получил вра-
зумительного ответа. И Женя, и Толя вы-
полнили основные критерии для допуска: 
16 месяцев были в пуле тестирования, сда-
ли по три допинг-пробы во время сорев-
нований и вне соревнований. Казалось бы, 
одинаковые критерии, равные условия для 
обоих. Но заявка Толи на нейтральный ста-
тус бесследно канула. Почему? Загадка без 
разгадки.

– В каком виде выступит Евгений на 
чемпионате Европы?

– Побежит «десятку» во вторник, 7 авгу-
ста. Причем Женя – единственный россий-
ский спортсмен, заявленный на турнир в 
дисциплинах на выносливость. Заключи-
тельный этап подготовки к Евро проведем в 
подмосковном Новогорске. В принципе, хо-
рошие условия для тренировок на стадионе 
Беловской ГРЭС, что в поселке Инском, но 
надо ехать в столицу для оформления визы.

– Вы поедете в Берлин?
– Нет. Предлагают отправиться за свой 

счёт, но для меня это дорогое удовольствие.
– В европейском топ-листе сезона на 

«десятке» у Евгения 20-й результат…
– Шесть лет назад на чемпионате Европы 

в Хельсинки он был пятнадцатым по вре-
мени среди 20 участников забега, а итоге 
завоевал «бронзу» (первая медаль россий-
ского стайера на первенствах Старого Све-
та. – В.А.) Поэтому не стоит принимать за 
догму предстартовые расклады: на дорожке 
возможны любые неожиданности.

Кстати, завтра, 27 июля, в аргентинском 
Буэнос-Айресе вопрос о восстановлении 
отечественной федерации лёгкой атлетики 
в IAAF рассмотрит совет организации. Воз-
можно, в Берлине наша команда выступит 
не в нейтральном статусе, а под российским 
флагом.

Финал чемпионата Европы в беге на 
10000 метров начнётся во вторник, 7 авгу-
ста, в 20.20 по местному времени (в Кузбас-
се на пять часов больше). Удачи, Евгений!

Вадим Антонов.

Чемпионат России по лёгкой атлетике
Казань, 19-22 июля
19 июля. 5000 м. Мужчины. 1. Евге-
ний Рыбаков – 13.23,57. 2. Анатолий 
Рыбаков (оба – Кемеровская обл.) – 
13.26,25. 3. Артём Леоненко (Тамбовская 
обл.) – 13.27,61. 4. Владимир Никитин (Мо-
сква – Пермский край) – 13.30,89. 5. Ринас 
Ахмадеев (Татарстан) – 13.39,53. 6. Егор 
Николаев (Московская обл. – Башкор-
тостан) – 13.42,99. 7. Вячеслав Шаламов 
(Краснодарский край) – 13.53,37. 8. Алек-
сей Попов (Воронежская обл.) – 13.57,80.
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Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев. 

// дело техники

Как сегодня «считываются» 
следы из прошлого

 Чем больше следов на месте происшествия обнаружили криминалисты и чем качественнее сумели их за-
фиксировать, тем больше шансов на раскрытие преступления даже много лет спустя.

По роду своей про-
фессии копаться в 
прошлом приходится 
не только археоло-
гам и историкам. С 
этим по долгу службы 
сталкиваются также 
сыщики, следователи 
и криминалисты, ве-
дущие уголовные дела 
о преступлениях про-
шлых лет, расследо-
вание которых по тем 
или иным причинам 
было приостановлено. 
Нередко новый им-
пульс к возобновлению 
расследования таких 
«старых» дел придают 
следы из прошлого, 
которые с развитием 
науки и техники спе-
циалисты научились 
распознавать и иден-
тифицировать.

– Раскрытие преступлений 
прошлых лет во многом зависит 
от того, насколько квалифициро-
ванно, качественно и профессио-
нально специалисты, следовате-
ли и криминалисты сумели в свое 
время обнаружить на месте пре-
ступления следы и зафиксировать 
их, – убежден заместитель руко-
водителя отдела криминалисти-
ки регионального Следственно-
го комитета, полковник юстиции 
Евгений Зятнин. – Ведь именно 
сохранность этих улик и их на-
личие в базах данных позволяет 
делать правильные выводы даже 
многие годы спустя…

Вот лишь несколько таких слу-
чаев, о которых накануне профес-
сионального праздника рассказа-
ли в региональном Следственном 
комитете.

Раскручивание  
спирали ДНК

В настоящее время в Мариин-
ском городском суде рассматрива-
ется уголовное дело в отношении 
молодого мужчины, который об-
виняется в убийстве двух пожи-
лых людей.

…В мае 2016 года после ликви-
дации пожара в одном из домов в 
частном секторе Мариинска были 
обнаружены тела 63-летнего муж-
чины и его 68-летней сожитель-
ницы. Как выяснили судмедэк-
сперты, смерть обоих пенсионеров 
наступила от ножевых ранений. 
Однако, несмотря на то, что на пе-
пелище были найдены биологи-
ческие следы предполагаемого 
убийцы и орудие преступления, 
установить и задержать подозре-
ваемого тогда не удалось, и уго-

ловное дело было приостановлено.
Прошло более года. Во вре-

мя очередной проверки заклю-
ченных в кузбасской исправи-
тельной колонии по ДНК-учетам 
оказалось, что геном одного из 
осужденных, отбывающего здесь 
наказание за имущественное 
преступление, совпадает с био-
логическими образцами, изъ-
ятыми на месте преступления в 
сгоревшем доме. (По федераль-
ному законодательству, все осуж-
денные в обязательном порядке 
подлежат дактилоскопической 
и геномной регистрации). Подо-
зреваемым оказался 34-летний 
житель Мариинска. Под давле-
нием результатов сравнительного 
исследования ДНК и ряда других 
предъявленных улик он признал-
ся в убийстве пенсионеров. При-
чиной стала ссора во время со-
вместного застолья, а для того, 
чтобы скрыть следы преступле-
ния, перед уходом он поджег дом…

Указательный палец
Один из ярких примеров, ког-

да следы из прошлого даже через 
многие годы смогли привести к 
разгадке криминальной голово-
ломки, – раскрытие разбойного 
нападения на таксиста в Чебулин-
ском районе, которое было совер-
шено десять лет назад.

Осматривая место преступле-
ния, оперативники уголовного 
розыска наткнулись в салоне так-
си на полупустую пластиковую 
бутылку с газировкой, из которой 
пил преступник. Однако обнару-
женные на ней отпечатки пальцев 
в базах данных МВД России не 
значились: судя по всему, налет-
чик ранее не был судим, и в дакто-
картотеке его данных попросту не 
было. Через некоторое время рас-
следование было приостановлено 

– «за невозможностью установле-
ния лица, совершившего престу-
пление»…

Десять лет спустя, изучая под-
нятое из архива уголовное дело, 
работники Следственного коми-
тета предположили, что после на-
падения на таксиста, сошедшего 
ему с рук, налетчик мог продол-
жить совершать преступления 
и со временем где-нибудь все же 
попался. «Пальчики» с бутылки 
опять проверили по картотекам. 
И попали «в точку»! Как оказа-
лось, это были отпечатки паль-
цев мужчины, которой к нашему 
времени превратился в матерого 
рецидивиста, и у него за плечами 
было уже несколько судимостей 
за ряд серьезных преступлений. 
В небольшом поселке, где он про-
живал после очередного выхода 
на свободу, его и задержали опе-
ративники уголовного розыска. 
Установить второго подельни-
ка для сыщиков было задачей не 
самой сложной: тот тоже связал 
свою последующую жизнь с кри-
минальным миром и к тому мо-

менту отбывал наказание в одном 
из исправительных учреждений…

Перчатка брошена…
Весной 2013 года в Кемерове 

был убит один из криминальных 
«авторитетов»: когда он подъехал 
к дому и вышел из автомобиля, 
киллеры хладнокровно расстре-
ляли его из автомата и скрылись.

По всем признакам убийство 
имело заказной характер. Время 
было позднее, и свидетелей пре-
ступления не нашлось. Следуя по 
пути убийц, оперативники поли-
ции и следователи отыскали пару 
перчаток. Предположив, что они 
могли принадлежать преступни-
ку, сыщики приобщили находку 
к уголовному делу. Позже специа-
листы смогли выделить из биоло-
гических следов, обнаруженных 
на перчатках, геном ДНК неиз-
вестного мужчины. Но кто он та-
кой? Найти преступников тогда 
не удалось, и уголовное дело было 
приостановлено…

Почти три года спустя в регио-
нальном Следственном комитете 
занимались расследованием пре-
ступной деятельности так назы-
ваемой «банды Синюкова», ко-
торая совершала нападения по 
найму. Сам Андрей Синюков, 1972 
года рождения, в свое время был в 
Кузбассе человеком довольно из-
вестным, являлся президентом 
федерации айкидо, активно про-
пагандировал этот вид единобор-
ства и вообще здоровый образ 
жизни. Однако, как считают сле-
дователи, это была лишь внеш-
не-показная часть его жизни, а 
теневые ее стороны были тесно 
связаны с криминалом. В костяк 
сколоченной Синюковым воору-
женной преступной группы входи-
ли его хорошие знакомые, которые 
тоже серьезно занимались спор-
том и имели неплохие физические 
данные. Так вот, при сравнении по 
базам данных ДНК одного из за-
держанных в ходе расследования 
преступлений «банды Синюкова» 
совпала с ДНК, выделенной в 2013 
году с перчаток вероятного убий-
цы кемеровского криминального 
«авторитета». После этого рассле-
дование уголовного дела трехлет-
ней давности было возобновлено.

К слову, несколько подель-
ников Синюкова заключили 
досудебные соглашения о со-
трудничестве со следствием и 
прокуратурой, и им уже были вы-
несены приговоры суда: в зависи-
мости от степени вины, они по-
лучили от 14 до 16 лет лишения 
свободы в исправительной коло-
нии строгого режима. Следствие 
в отношении остальных участ-
ников банды еще продолжается. 
А Андрей Синюков по-прежнему 
находится в международном ро-
зыске по линии Интерпола…

    // комментарий
АНДРЕЙ КОНОВОД, исполняющий обязанности руководителя СУ СК РФ 
по Кемеровской области, генерал-майор юстиции:

– Раскрытие преступлений прошлых лет – одно из приоритет-
ных направлений в работе следственных органов, в том числе и 
Следственного комитета России. Ежегодно сотрудники только 
СУ СК РФ по Кемеровской области раскрывают порядка двух-
сот таких «старых» преступлений. За шесть месяцев текущего 
года таких уголовных дел было 121 – из более чем 1900, рас-
следованных нашими следователями за то же время по всем 
линиям и направлениям. Как правило, расследование возоб-
новляется, когда появляются новые данные, например, полу-
ченные в ходе расследования других уголовных дел или опе-
ративным путем. Ну и, конечно, нередко раскрывать преступле-
ния прошлых лет позволяют достижения современной науки и 
новая специальная техника, поступающая на вооружение сле-
дователей и криминалистов.
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//акция// цветоводство

Пора сеять двулетники

// совет

Позаботимся  
о землянике

 Соцветие астранции.

В перечне декоративных растений немало так называе-
мых двулетников, то есть зацветающих на второй год по-
сле посева. К этому типу относятся маргаритки, анютины 
глазки (виола), гесперис, садовые колокольчики, неза-
будки альпийские. Выращивание через рассаду позволя-
ет получить цветение в первый год, но больно уж это хло-
потно.

В какой-то мере спасает самосев – если семена двулетни-
ков успевают вызреть, то всходы на следующий год обеспе-
чены. Но это при условии, если не убирать увядающие соцве-
тия, чтобы сохранить декоративность посадок…

Гораздо проще делать возобновляющие посевы. Обычно 
проводят их в школки, что предполагает последующую пе-
ресадку на постоянное место, или рядом с определенным ви-

дом двулетника (то есть колокольчики к колокольчикам, ви-
олу к виоле, и так далее).

По науке такой сев рекомендуется приурочивать к поздней 
осени, однако цветоводы-опытники практикуют его, начиная 
с июня и до начала августа, не позднее. В этом случае сеянцы 
успевают окрепнуть, в зиму уходят сформировавшимися рас-
тениями, которые в следующем сезоне рано зацветут.

Но просто «посеять и забыть» не получится, потребуется 
определенный уход. Во-первых, нужны поливы: без достаточ-
ной влаги в жаркое лето семена могут не прорасти, да и нежным 
всходам она потребна. Во-вторых, необходима тщательная про-
полка: засилье сорняков или погубит сеянцы, или заставит вытя-
нуться, превратиться в нежизнеспособные былинки.

Тамара Малышкина.

С ЛЮБОВЬЮ К ГОРОДУ
Клуб «Цветоводы Кемерова» еже-
годно проводит акцию «С любовью 
к городу», целью которой является 
передача школам, больницам, ин-
тернатам, православным приходам 
посадочного материала многолет-
них декоративных культур для озе-
ленения дворов, прилегающих тер-
риторий, создания скверов. Всех 
заинтересованных просим обра-
щаться по телефону 8-905-906-55-
16 с тем, чтобы уточнить перечень 
требуемых культур и место переда-
чи саженцев.

Ольга Белозерцева,
председатель клуба «Цве-

товоды Кемерова».

// примените!

Поддерживать сад в цветущем состоянии – это труд, и немалый. 
Истые цветоводы с этим не считаются, не жалея времени и сил вы-
ращивают самые что ни на есть экзотичные и капризные растения. 
Бывает, приходит успех, бывают и поражения: как бы ни хотелось 
видеть в саду, скажем, цветущую глицинию, сибирские условия све-
дут на нет даже очень усердный уход…

Не осуждая страсть к нежным новинкам, сегодня мы поведем 
речь о декоративных растениях, которые не требуют повышенного 
внимания. Благодарные за то, что их приветили в саду, они будут ра-
довать вас весь сезон.

«Звездочка в семействе зонтичных» – так любовно называют цве-
товоды астранцию. Дальняя родственница укропа, она в диком виде 
произрастает на западе Европы, на Кавказе. Селекционеры сравни-
тельно недавно обратили внимание на это растение, выбрав для ра-
боты два вида – астранцию крупную и наибольшую. Сегодня поя-
вилось немало сортов, отличающихся размером и окраской цветка, 

– белой, пурпурной, серебристо-розовой и так далее.
Собственно, «цветком» мы привычно именуем соцветия – зон-

тик, состоящий из массы мелких цветочков, окруженных листочками 
обертки. Окраска их чаще различается по тону, что придает растению 
дополнительную привлекательность, усиливая его нежным ароматом.

У нас астранция пока не обрела заслуженной популярности, а вот в 
европейских садах она в почете, особенно ценят ее дизайнеры, форми-
рующие участки, сходные с природным естественным ландшафтом.

Высокая пластичность растения позволяет ему расти как на осве-
щенных местах, так и в полутени. Земля подойдет любая, а если при 
посадке добавить толику перегноя, то кустик быстрее пойдет в рост. 
В регулярных поливах не нуждается, поскольку экономно расходу-
ет имеющуюся в почве влагу. Правда, если установится сушь, лейку-
другую вылить под кустик не помешает.

Зимостойкость высокая, в укрытии не нуждается, во всяком слу-
чае, никто из кемеровских цветоводов случаев подмерзания расте-
ния не отмечал.

Культура практически не повреждается вредителями и болезнями. 
Кусты нарастают быстро, за три-четыре года образуя плотные курти-
ны. При этом не нужно заботиться о частой пересадке – на одном месте 
могут расти лет восемь-десять. Правда, лучше делать обновления каж-
дые пять лет: слишком плотный куст выбрасывает меньше цветоносов.

Размножают растение делением куста весной или осенью, но 
можно делать это семенами или черенкованием. Некоторые формы 
дают небольшой самосев, что совсем не обременительно – молодую 
поросль отсаживают, а если не требуется посадочный материл, про-
сто выпалывают.

К плюсам астранции относят и то, что кустик с крупными, глубо-
ко разрезными листьями остается декоративным весь сезон. А цве-
тение продолжается едва ли не всё лето, во всяком случае, полтора-
два месяца точно. Высокие цветоносы позволяют делать срезку.

Тамара Дмитриева.

Цветник без хлопот

Сбор садовой земляники в 
основном завершен, теперь 
только ремонтантные сорта 
могут угостить нас спелыми 
ягодами. Чтобы и на следую-
щий год плантация порадовала 
нас урожаем, надо заняться ее 
обновлением и ремонтом.

Как известно, лучшие сроки обновления зем-
ляничных посадок – конец июля–начало авгу-
ста. Но в июле площади еще заняты овощными 
культурами, потому можно ориентироваться 
на август. Земляника по землянике – это гаран-
тированная потеря урожая, нужен плодосмен. 
Лучшие предшественники – горох, лук, редис, 
морковь; нежелательные – картофель, томаты.

Как правило, садоводы используют соб-
ственный посадочный материал – розетки с 
молодых, не старше двух лет кустов. Сформи-
ровавшиеся розетки высаживают сразу на под-
готовленное место, а если такового пока нет, их, 
как и недостаточно окоренные розетки, пере-
носят в школки, рассаживая просторно. Обя-
зательно притенить, поливать, пару раз под-
кормить навозной жижей (1:3), и к моменту 
пересадки будете иметь полноценные саженцы 
с мощной корневой системой, которые пересе-
ляют на постоянное место с комом земли, чем 
сводится к минимуму пересадочная травма.

Почва – как для грядок, так и для школки 
– готовится заранее. Классический вариант: 
под перекопку внести (на 1 кв. м) 2-3 стака-

на золы, 20-30 г суперфосфата, по 5-7 г ка-
лийных и азотных удобрений. Далее пролить 
горячим (около 70 градусов) густо-розовым 
раствором марганцовки.

А теперь о текущем уходе за земляни-
кой. Здоровые, не пораженные вредителя-
ми и болезнями листья полностью срезать 
не рекомендуется, следует убрать только за-
сыхающие и отмершие, срезать цветоносы. 
Обязательно провести ревизию на предмет 
засорителей, то есть, кустов, которые обиль-
но цвели, но не плодоносили; их следует рас-
корчевать. И, конечно, требуется тщательно 
освободить посадки от сорняков. Затем про-
вести профилактическую обработку от вре-
дителей – два раза с интервалом в 10 дней 
опрыскать посадки раствором фитоверма 
или фуфанона. Если наблюдались гнили пло-
дов, парши, применить, согласно инструкции, 
хлорокись меди или нитрафен.

Из народных средств для профилактики от 
вредоносных насекомых хорош такой рецепт: 
на 10 л – 2 столовые ложки жидкого зеленого 
мыла, 3 столовые ложки прокаленного расти-
тельного масла, 2 столовые ложки золы и 2 сто-
ловые ложки уксуса. Этим составом тщательно 
опрыскивают листья и почву вокруг кустиков.

Все обработки следует вести в сухую пого-
ду.

Далее позаботимся о подкормках. Одно-
трехлетние посадки надлежит полить моче-
виной (1 ст. ложка на 10 л воды; 1 л – на 2-3 
растения), что обеспечит активную закладку 
цветочных почек на следующий год. Помните: 
довольно одной летне-осенней подкормки мо-
чевиной, поскольку из-за избытка азота вме-
сто цветоносов растения выбросят вегетатив-
ные рожки, куст будет большой, пышный, но 
урожай малый. Спустя 2-3 дня плантацию про-
лить 0,2-проц. раствором марганцовки, а в кон-
це августа-сентябре следует сделать подкормку 
комплексным удобрением с микроэлементами 
(норма расхода – 1 л раствора на 10 кв. м).

Земляника любит пышную, воздухо-
проницаемую почву. Потому по возможно-
сти нужно регулярно рыхлить землю; если 
она глинистая, тяжелая, обязательно внесе-
ние разрыхлителей – речного крупного пе-
ска, старых опилок, если позволяют средства 

– агровермикулита. Этих забот можно избе-
жать, если использовать для грядок компост-
ную землю, приготовленную из выпалывае-
мой травы. Срок созревания такого компоста 

– два-три года; процесс помогут ускорить спе-
циальные биопрепараты.

Земляника по праву считается одной из са-
мых трудоемких культур. Но справедливо и 
то, что это одна из самых вкусных ягод…
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